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РЕСПУБЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
©  Принял первых паци- 

| ентов новый фельдшер*
' ско-акуш ерский амбула- 
I торный пункт в селе Гол- 
; тети Тетрицкаройск о г о 
' района.
Прежде, до начала заст

ройки 150 дом ов для сван
ских переселенцев, когда 
здесь проживало всего 15 
семей, они пользовались ус
лугами районных объектов 
здравоохранения.

0  Созданный в район
ном центре Богдановна 
дорожно-ремонтный стро
ительный участок завер
шил свою первую  рабо
ту: заасфальтирована пя
тикилометровая дорога,

связывающая Богдановну 
1 с  селом  С ап а .
Правда, на ее строитель

ство уш ел почти весь выде
ленный участку ф онд  биту
ма. Но с будущ его  года его 
снабжение значительно улуч
шится,

I 0  В селе Секраула 
М аяковского района всту
пил в строй мощ ны й те
леретранслятор, рассчи- 

I тайный на прием  про- 
| грам м ы  республиканско- 
і го телевидения.
А  вообщ е-то новостройка

ми здесь уж е никого не 
удивишь. Красиво и наряд
но современное имеретин
ское село.

„МНОГОТИРАЖКА" 
И П А Р Т К О М

—  Вы думаете, легко быть редактором  
«многотиражки»! Да, ещ ё  недавно все бы 
ло по-другому: при наличии двух-трех
более или менее квалифицированных ж ур 
налистов «состряпать» номер  не составля
ло труда. Что он содержал! Оперативные 
производственные сводки, призывы удар
но завершить месяц (квартал, год), возму
щенное письмо бригадира о том , что опять 
«подвели поставщики^, обязательную  за 
рисовку о  передовике или ветеране... Да 
еще —  материалы о  бесконечных «трудо
вых вахтах» в честь той или иной даты. 
Это тогда. А  теперь! Теперь, когда цент
ральные и республиканские издания просто 
взрываются острыми, часто противоречивы
ми публикациями, когда сам а общественная 
жизнь бурлит и подбрасывает события не
виданные —  «многотиражка» оказалась меж  
двух огней. С  одной стороны, общ ест
венные ф ормирования, накал социальных 
страстей, которы е она не вправе игнориро
вать, а с  другой  —  партийный комитет, о р 
ганом которого является...

Этот абзац —  своего рода квинтэссенция 
того, что часто: мож но услышать от редак
торов «многотиражек». Большинство из них 
свою газетную  биографию  делит категории-

Н А Ш А  П О З И Ц И Я :
Заводская печать— не «при

дворный летописец», а рупор 
общественного мнения, сред
ство борьбы за демократиза
цию.

но —  на «тогда» и «теперь». Хотя —  
надо отдать дань справедливости —  и до 
этой границы были газеты достаточно см е 
лые и серьезные, и теперь остаются та
кие, которые не утруждают себя поиском 
нового. И все-таки граница эта, действи
тельно, определилась довольно четко: по 
одну сторону —  спокойное, часто полуру- 
тинное существование «газетного тыла», по 
другую  —  жизнь, полная нервного напря
жения, необходимость выбора.

«Газетный тыл» —  это, по  сути, тож е 
стереотип прош лого: живуче отношение 
«больших» газет к «многотиражкам» как 
«братьям нашим меньшим». А  «меньший»—  
он меньш ий и есть: менее  серьезный, 
менее оперативный, менее «подкованный»*. 
Но жизнь, действительность последних 
лет, и особенно  месяцев, распорядилась по- 
своему: именно «многотиражка», по боль
ш ому счету, оказалась (должна бы  ока
заться) на передовой линии борьбы, имен
но ее вы бор дальнейшего пути стал наибо
лее драматичен. Драматичен и потому, что 
отсутствует тот вес «фирмы», который 
есть у  «больших» газет, и потому, в первую 
очередь, что іукбор э Л г  надо делать в ус
ловиях конкретнейших —  в условиях, как 
правило, небольш ого коллектива, где  все 
знают тебя и где многих знаешь ты. И, вы
бирая, подняться выше личных симпатий 
и антипатий, сохранить объективность и 
трезвый взгляд. М ногим  ли редакциям это 
удается —  вопрос другой.

Ситуация заставила попристальней взгля
нуть сквозь п ри зм у  заводской печати на 
партийные комитеты. И вновь выяснилось, 
что многие из них не готовы начать диа
лог не только с оппонентами, но и с «соб
ственным» органом  печати. Где-то появи
лись четкие указания, что и когда публи
ковать, где-то имели место начальственное 
раздражение, окрик, приказ, а кое-кто про
сто самоустранился от контактов с редак
цией. Действуйте, мол, как знаете, на свой 
страх и риск  и по своему усмотрению .

Июльский номер  многотиражной газеты 
«Прогресс» Тбилисского производственного 
объединения имени 50-летия СССР . Редак
ционная статья «Бастовать или нет» с под 
заголовком  «Или сперва выясним, за кем  
следуем  и почему!» По словам  работников 
предприятия, публикация вызвала бурю . 
Вызвала шквал .протеста одних н поддерж 
ку Других— ведь речь шла о  вопросе, в тот 
момент для объединения важнейшем. Ре
дакция отстаивала свою  позицию: забастов
ка —  средство крайнее, исключительное, 
в данном случае наносящее огромный вред 
и предприятию , и республике. В следую 
щ ем  ном ере  «Прогресса» читатели нашли 
два открытых письма возмущ енны х оппо
нентов редакции^ и —- вновь редакционный 
комментарий, спокойный и аргументиро

ванный. На последую щ ем  заседании бю ро 
Первомайского райкома партии позиция ре
дакции была признана политически верной.
А  что ж  партийный комитет объединения!
Он ограничился официальным «обращ ени
ем» к работникам объединения.

Все чаще районные комитеты партии об 
ращаются к  вопросам многотиражной пе
чати. Тот ж е  Первомайский РК КП  Грузии 
только за последний год  дважды рассмат
ривал публикации многотиражных газет. 
Обусловлено это, пожалуй, и тем, что из 
19 «многотиражек» города пять издаются в 
Первомайском  районе.

Листая страницы «многотиражек», испы
тываешь досаду: слиш ком мало в них дей
ствительно открытых, прямо к читателю 
обращ енных выступлений партийных лиде
ров тех трудовых коллективов, где  газеты 
издаются. Возникает впечатление: для сек
ретарей парткомов все еще остается пред
почтительным спрятаться за выдержки из 
собственного доклада на партхозактиве, за 
официальные «обращения», за традицион
ные рубрики  «В партийном комитете»... На 
пальцах одной руки мож но пересчитать слу
чаи, когда секретарь парткома сделал по
пытку выступить перед  читателями со свои
м и  тревогами, сомнениями, со  своим  ви
дением  перспективы. Не слиш ком  ли это 
расточительно —  пренебрегать такой воз
можностью ! Отказываться от такого шанса 
укрепить взаимопонимание, утвердить ав
торитет! Провести свою  точку зрения, за 
воевать ее сторонников) ♦

Практика показывает, что наиболее пло
дотворен контакт меж ду партийным коми
тетом и редакцией. В качестве примера 
мож ет служить многотиражная газета тби
лисского камвольно-суконного комбината 
«Сабчота Сакартвело» —  «Текстильщик». 
Здесь  разработан и успешно осущ ествля
ется план совместной работы парткома и 
редакции. Совместно  —  значит на равных, 
значит в спорах и коллективных поисках 
верного тона, справедливых оценок. К сло
ву, именно на страницах «Текстильщика» 
утвердилась такая форма, как обсуж дение 
кандидатуры для вступления в члены КПСС, 
а накануне отчетно-выборной кампании —  
кандидатов в партгрупорги, в секретари 
цеховых парторганизаций.

У  заводской  печати масса проблем , свя
занных не только с идеологической сторо
ной дела. Ф инансовые затруднения, поли
графическая база, квалификация журнали
стов —  решить эти вопросы вряд ли под 
силу редакциям  самостоятельно. Нужна 
помощ ь. И об  этом  надо бы  помнить пар
тийным комитетам на разных уровнях. Не 
секрет, что часто и профессиональная ква
лификация журналистов «многотиражек» 
оставляет желать лучш его —■ среди  них 
далеко не все являются профессионалами, 
даж е имея диплом. Как результат —  за
силье на страницах штампа, отсутствие 
анализа, поверхностность. Несколько лет 
назад в республике проводилась ат
тестация журналистов многотиражных га
зет. М ероприятие это в большинстве слу
чаев сводилось к  некоему ф ормальному 
действу во  вполне традиционном духе. Не 
так надо бы  —  и уж е с  новых позиций, 
основываясь на том  представлении о  роли 
журналиста, к которому общ ество приходит 
сейчас.

Нельзя сказать, что квалификация ж ур 
налистских кадров, в том  числе и для «мно
готиражек», находится за пределами внима
ния партийных органов проф ессионального 
Сою за журналистов. В практике работы  С о 
ю за журналистов Грузинской С С Р  давно 
уж е устоялись такие ф ормы , как сем ина
ры  для м олоды х журналистов, для редак
торов многотиражных газет, проф ессио 
нальные совещания, анализ деятельности 
той или иной редакции, курсы  повышения 
квалификации. Работа нужная и, видимо, 
определенные плоды  приносящая. И  все ж е 
сам о  врем я требует новых ф орм , требует 
более пристального внимания н к  «много
тиражке», и к тем , кто заполняет ее  стра
ницы. Каковы  ж е  они, эти ф ормы ! С  ходу 
не ответить. Нужен анализ, нужны четкие 
перспективные ориентиры. О стро  необхо
дим  четкий контакт всех «заинтересован
ных сторон»: партийных органов. Сою за 
журналистов, факультета журналистики уни
верситета —  круг этот, видимо, мож ет быть 
расширен.

Надо бы  подумать и об организационной 
ф орм е  существования в трудовых коллек
тивах редакций газет. В последнее время 
раздаются голоса: а почему, собственно, 
«многотиражка», обязательно должна быть 
органом  парткома! Время заставляет по-но
вому взглянуть на привычное. Так давайте 
взглянем. Поре.

На космической вахте
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕТО М , 10 октября. (ТАСС). 

Продолжается полет Александра Викторенко и Александра 
С ереброва на борту  орбитального комплекса «Мир».

Сегодня экипаж будет за
нят в основном  проведением 
геофизических и медицинских 
экспериментов.

По програм ме исследования 
природных ресурсов Земли 
и изучения окружающ ей сре 
ды запланирована серия съе
м ок  отдельных участков су
ши и акватории М ирового  оке

ана. Эти работы  космонавты 
выполняют с использованием 
спектрометрической аппарату
ры, стационарных и ручных 
фотокамер.

В ходе дня командир эки
пажа и бортинж енер пройдут 
медицинское обследование, 
целью  которого является оцен-

Факт комментирует Госкомстат Грузинской С СР
Финансовое положение республики продолжает оставаться сложны**. Нарастаю

щ ее вовлечение кредитных ресурсов банка в покрытие бю джетного дефицита и пре 
доставление отсрочек погашения ссуд усиливает инфляционные процессы  в экономике.

СКОЛЬКО СТОИТ РУБЛЬ

За девять месяцев нынешнего года коллектив Тбилисско
го ш елкового производственного объединения выпустил 
свыше 11.66С тысяч погонных метров тканей.

Четкая, слаженная работа, внедрение новейшего об ору 
дования, как отечественного, так и импортного, позволили 
с начала года произвести сверхплановой продукции почти 
на 3.600 тысяч рублей.

Стабильным стал один из главных показателей предпри
ятия —• из месяца в месяц  полностью выполняется план по 
ставки продукции по договорны м  обязательствам.

На межреспубликанской ярмарке новинки объединения 
вызвали больш ой интерес, заключены договоры  со многими 
заказчиками.

Н а  с н и м к е :  новые образцы  тканей демонстрирует 
Марина Робакидзе.

- Ф ото  М . Киквадзе и В. Валишвили.
(Фотохроника ГРУЗИ Н Ф О РМ а —  специально для «За
ри Востока»).

Просроченная задолжен
ность по краткосрочным ссу
дам банков и взаимным рас
четам между предприятиями 
и хозяйственными организа
циями за товары, услуги и 
по другим платежам в це
лом по народному хозяйству 
республики с начала года со
ставила около трех миллио
нов рублей, в том числе по 
ссудам банков — более од
ного миллиона рублей, а по 
взаимным расчетам — почти 
два миллиона рублей.

По сравнению с соответст
вующим периодом прошлого 
года просроченная задолжен
ность увеличилась на 3 про
цента, или на 80,7 миллиона 
рублей. Правда, по ссудам 
банков просроченная задол
женность уменьшилась на 
24,9 процента, или на 318,9 
миллиона рублей, но зато 
задолженность по взаимным 
расчетам между предприя
тиями возросла на 29,1 про
цента, или на 399,6 миллио
на рублей, что ставит в край
не тяжелое положение мно-* 
гие трудовые коллективы.

Большие суммы просро
ченной задолженности допу
стили предприятия и хозяй
ственные организации агро
промышленного комплекса— 
1.304,2 миллиона рублей,* 
что на 17,7 #процента боль
ше, чем в соответствующем 
периоде минувшего года. 
Еще хуже положение в стро
ительном (375,5 миллиона 
рублей, или на 41,1 процен
та больше прошлогоднего) 
и машиностроительном (148,1 
миллиона рублей, или на 48,1 
процента больше) комплек
сах.

Увеличивается эмиссия. 
При этом имели место

случаи несвоеврем е н н о й 
выдачи заработ н о й  пла
ты рабочим и служащим. 
Только в августе просрочен
ная задолженность по зара
ботной плате составила 3,1 
миллиона рублей, что - чуть 
меньше, чем, скажем, в ию
ле (3,9 миллиона рублей), 
но от этого не легче. Более 
половины всех случаев не
своевременной выплаты за
работной платы была связа
на с отсутствием денежных 
знаков в • учреждениях бан
ков.

И  это вплотную связано 
с перебоями в реализации 
кассового плана, приходная 
часть которого недовыполне
на. Тут отставание допущено 
по всем поступлениям, кроме 
выручки железнодорожного, 
водного и воздушного транс
порта. а также поступлений 
на счет колхозов...

Расходная часть кассового 
плана также значительно не
довыполнена. Меньше запла
нированного выдано средств 
на заработную плату, на вып
лату пенсий, пособий и стра
ховых возмещений, на закуп
ки сельхозпродуктов. На 74,6 
миллиона рублей меньше 
подкреплений отпущено и уч
реждениям Сберегательного 
банка, что, конечно же, под
рывает их авторитет в гла
зах вкладчиков. Но благода
ря внедрению новых, про
грессивных форм работы в 
системе Сберегательного бан
ка привлечен^ 517,4 миллио
на рублей, что на 265,1 мил
лиона рублей, или в 2,1 раза 
больше установленного пла
на. Правда, нельзя умолчать 
и о том, .что значительная

часть этих денег —  это вы
нужденные сбережения. Де
ло в том, что они сейчас 
практически не обеспечены 
товарными запасами в торго
вой сети. Вот и возникает во
прос: «Сколько же стоит
рубль, если он и на треть 
не обеспечен товарами?».

Теперь о прибыли. Она в 
народном хозяйстве респуб
лики (без сельского хозяй
ства, Госстраха и потреби
тельской кооперации) более 
чем на 10 процентов превы
шает показатель аналогично
го периода прошлого года. 
Однако с выполнением пла
на прибыли все же не спра
вились предприятия бытово
го и информацнонно-вычисли- 

' .тельного обслуживания. Гос
строя, Минавтотрансдора.

Не выполняют планы при
были промышленные пред
приятия союзного подчине
ния. Особенно отстают про* 
изводственные объединения 
«КАЗ», «Каспицемент», Зе- 
стафонский завод ферроспла
вов, которые допустили убыт
ки в миллионы^ рублей.

Это еще один кирпич в 
здании инфляции, которая ы 
последнее время, к сожале
нию. неуклонно растет. Од
нако главная причина обес
ценивания денег —  структур
ное, гипертрофиров а н н о е 
преоб л а д а н и е выпуска 
средств производства в срав
нении с производством пред
метов потребления. Вместе 
с тем воду на мельницу ин
фляции льют и такие явле
ния, как «долгострои» и 
«незавершенки». И при этом 
новый хозяйственный меха
низм часто пробуксовывает, 
бездействует... А  цена руб
ля все падает и падает...

ка состояния системы крово
обращ ения ультразвуковым м е 
тодом.

Д ля определения оптималь
ных режимов физических тре
нировок, к*ч одного  из наи
более эффективных методов 
профилактики неблагоприят
ного влияния невесомости на 
организм  человека, вчера кос
монавты выполнили экспери
мент «Спорт».

Самочувствие А . Викторен
ко  и А . Сереброва хорошев.

Бортовые системы  пилоти
руем ого  комплекса «Мире 
функционирую т норм ально

Т Е Р Н И С Т Ы Й  П У Т Ь
К ПРАВОВОМУ ГОСУДАРСТВУ

Парламентские корреспонденты Т А С С  передают из Кремля
В многотрудные законо- скрупулезно отнеслись к и такая мысль, что забастов- 

творческие будни вновь оку- каждой статье, фразе, фор- ка, будучи явлением дест- 
нулись депутаты на утрен- мулировке, подвергая их по- руктивным, могла бы рас- 
нем заседании Совета Сою- рой горячему обсуждению, сматриваться и с конструк- 
за и Совета Национально- анализу, проверке различ- тивной стороны как отраже- 
стей 9 октября в Кремле, ными мнениями. Этот труд- ние обратной связи взаимо- 
Заседание вел Председатель ный процесс продолжался не отношений между работаю- 
Верховного Совета СССР один час — он занял прак- щими и работодателями. 
М. С. Горбачев. Было про- тически целый день работы Так вот закон и призван 
должено постатейное голосо- сессии. обеспечить конструктивные
ванне по проекту Закона о в ходе обсуждения вста- условия, чтобы эта обратная
порядке разрешения коллек- вало много вопросов, свя- связь не принимала формы 
тивных трудовых споров занных с такой новой для конфликта.
(конфликтов). нашей жизни, воспринимав- На вечернем заседании,

Напомним, что на послед- мой довольно неоднозначно. "К гти ^ "
нем пленарном заседании обоюдоострой формой раз- Веоховно-
на прошлой неделе члены решения экономических, со- ™  Ш*Дседателя верховно 
парламента приняли первые циальных; политических ^ л  «у-
пять из пятнадцати статей, проблем, как забастовки. В кьянова, было закончено по
В  последующие дни рабо- частности, столкнулись раз- ^ м  ^ер^вныТ^овет^ст^ѵ чая группа, созданная Ко- ные точки зрения на те гра- тем верховный совет стра
миссией Совета Союза по ни в сферах производства и
вопросам труда, цен и со- обслуживания, за которыми в попялке ш зоЙ іенІя кол- циальной политики и Коми- забастовки недопустимы, ибо о порядке разрешения кол 
тетом Верховного Совета они могут нанести непопра- л ек ти в н ы х  трудовых споров 
С С С Р  по вопросам законо- вимый вред в целом обще- (коифликтов). 
дательства, законности и пра- ству. государству, жизни и сы ш  депумты далеюі от
вопорядка. продолжила ра- безопасности людей. дГвниё в^мена единолѵшия
боту по обобщению несколь- Лрбаты паэнеонѵлись и «ких п р г я т к п в  п п р п л о ж р н и й  Деоаты развернулись и в оценке важного для обще-І  предложении вокруг роли> полномочий за- ства законодательного акта,
и замечании. бастовочных комитетов. Од- Свои взгляды, мнения неко-

Об этом доложил в по- ни выступавшие предлагали торые из них изложили в 
недельник председатель ко- ограничить их деятельность коротких интервью парла- 
миссии Н. Н. Гриценко. От- временными рамками тру- ментским корреспондентам 
метив, что в предложениях, дового конфликта, в пред- ТАСС, 
поправках и уточнениях, ртавлении других ^то мо- в. И. Кисин: Поскольку
подвергнутых всесторонней жет быть чуть ли не посте- забастовки уже стали реаль- 
и компетентной экспертизе янно действующий нефор- ностью. то необходим и юри- 
специалистов, содержи т с я мальный орган. Важно, что- дический регулятор этого 
много ценного, заслуживаю- бы он -в любом случае не процесса, принятый на за- 
щего быть учтенным при го- подменял полновластие но- конодательной основе, 
лосовании, он назвал целый ВЫх Советов народных де- н . И. Травкин: Принятие
ряд конкретных предложе- путатов. С  другой стороны, Закона о забастовках вне 
ний, которые, по мнению отмечалось в некоторых вы- пакет законов, касающихся 
рабочей группы, следует сяупленияхд если местный экономической реформы, 
поддержать. Совет в возникшем кол- считаю нелогичным. Демо-

Выступающий обратил лективном трудовом споре критические процессы в со- 
внимание на то обстоятель- или конфликте окажется не ветском обществе оторвались 
ство, что закон нужно при- на высоте положения, то яс- По времени от хозяйственной 
нять уже сейчас, чтобы он но, что он потеряет доверие реформы, 
действовал в период, когда избирателей, со всеми вы- с. С. Алексеев: Работа
идет подготовка коллектив- текающими из этого кон- сессии показывает, что вы- 
ных договоров и соглаше ституционными последствия- рисовываются контуры циви- 
ний на 1990 год. Вооружен- ми. # лизованного и делового об-
ные законом, трудовые кол- Говоря о забастовках, суждения законопроекта. На 
лективы смогут опереться на парламентарии заботились рассмотрение парламента
него, закрепляя свои требо- прежде всего о защите за- вносились только отрабо-
вания в коллективных дого- конных прав трудовых кол- тайные тексты,
ворах с администрацией, в лективов, прав на реальное 10 октября депутаты со-
соглашениях с министерства- участие в управлении произ- берутся на очередное пленар-
ми. водством и в самоуправле- ное заседание сессии Вер-

Тем не менее депутаты іши. На сессии прозвучала ховного Совета СССР.

С Т Р О И Т С Я  
ДЛЯ ПЕРЕСЕЛЕНЦЕВ

Вопросы , вынесенные на обсуж дение совещ ания о  ходе 
строительства домоа в А іал калакском  районе для пересе 
ленцев нз Аджарии, пострадавших •  результате стихийных 
бедствий, касались наиболее острых, воэникш и і •  связи с 
приближением зимы  проблем.

В совещании, проходивш ем  строю , Кавтоннельстрою , Це 
под председательством вто- кавшири, ш иф ера —  горий- 
рого  секретаря ЦК Компартии ском у  тресту «Кураводсгрой», 
Грузии Александра Павшен- ведущ их основные строитель- 
цева, приняли участие первый ные работы в Ахалкалакеком 
секретарь Адж арского  обкома районе.
партии Гурам  Эмиридэе, ру- М инистврст. 0  мастной про . 
поводящ ие партийные, совет- мыш ленно?ТИі как го ,орилось  
ские работники, многие мини- на совещаниИ( неудовлёт.о - 
стры, генеральные директоры . итвЛ1>мо ВЫПОЛн„в т задания 
начальники крупных произвол- *  о6еспачвиию  строителей 
ственных объединении, пред- але6аст ом> что так^а 
приятии, строительных. м ои - цатѳльнР сказывавтс>| ма с *0 .
тажньіх трестов, Закавка іской  ках и качестве работ. Совещ а- 
желеэной дороги, предегави- ние потребовало в недельный 
тели общ ественности респуб- с Р ок наладить порядок в этом

деле, а руководству Мичмест-
_  прома усилить контроль за ра-
Отмечалось, что за послед- - 

нее время сделано многое для ботои подчиненных ему пред- 
своевременного  ввода в экс- приятий по п р о и з в о д с т в у  
плуатацию домов для пеоесе- стройматериалов.

г і; .— .  інаи ^ роГ ^ Г оѴ о:-
л ю д ски , ресурсы  дл „ 6 . , ус- ™  Г,Р, ^ П Н*0" ° ” "
ЛО.НОЙ реализации програм мы  ™  „ З ж Г н и ,  .  пути строи- нынешнего года. О днако  успо- нахождения в пути строи-
каиваться на проделанной Ра- мат* Р иал° .  и ДР*ГИХ
боте нельзя ни в коем  случае. ру
Налицо ещ е  много нереш ен- Были высказаны претензии 
ных проблем, и каждая из и в  адрес Госснаба Грузинской 
них не из типичных. О ни ка- ССР , других организаций от
сеются и состояния инженер- носительно плохого снабже- 
ной подготовки территорий ния строящ ихся объектов сан-

СООРГ вНИ\ А<Г в' ^ОЦИ'  техническим, электрот.хниче- ально - бытовых объектов, и ,  г
обеспечения их т е х н и ч е с к о й  СКИм оборудованием , метал* 
документацией, и своевремеи- пом, стеклом , конструкциями, 
кого финансирования, и бес- Совещ ание потребовало от 
перебоиности снабжения стро-. местных партийн|,7*, советских 
ек материалами. В частности, организаций и призвало общ е- 
указыаалось, что Каспскии це- стввниост„  республики уде- 
ментно - ш иферный и Рустаа- лять больШвн ан; мани„ такому 
скин цементный заводы дол- важи0му го с у д а р с т в е н н о м у  
жны лучше снабжать строи- как Свов' рамвнный ва о '
тельные объекты  в Ахалкалек- в эксплуатаимю жилв|| 
ском  районе своей продуй- рвсвлен7ц„  мэ АджармИ( аы. 
циеи, чтобы полностью  исклю- азило умранност1„  руио . 
чить упреки строителен в ад- водитали7 „нсах мИи^ То" та, 
рес коллективов этих поед- ведомстВі , анятыв на этом 
приятий и свести не мет про- участк, ( приложа1 макСим ум  
стой. Совещ ание потребова- усмлий( что6ы , н#сти м ш и . 
ло рассмотреть и принять м е - тельный пвралом  .  работу м
ры по отнош ению  к вино.ни- спраіИТкСЯ со с т р о и т е л ь н о й  
кем ^недопоставки цемента програм м ой . 
Промграж данстрою , Грузаг-
рострою , Грузгидроэн е р  г о- (ГРУЗИНФ О^М ).
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ЦЕНТРАЛЬНОЕ телевидение, которое ш ироко освещает 
работу второй сессии Верховного Совета страны, пока
зало иитеррью с несколькими депутатами —  членами 

Комиссии по вопросам  экономического  и социального раз
вития сою зны х и  автономных республик, областей 0 округов 
Совета Национальностей. В о д н о м  из интервью бы ло  сказа
но: Грузия выступила с необоснованными предложениями, 
которые при ра зум ном  рассмотрении должны быть отверг
нуты. В чем ж е  дел о і С  этим вопросом  мы  обратились к 
первом у заместителю  председателя Госплана Грузинской ССР 
Вилену Алавидзе, который принимал участие в работе ко
миссии. Вот что он рассказал:

СОКРАЩЕНИЕ ПОТЕРЬ- 
КР А Т К И Й  ПУТЬ
НАР АЩИ ВА НИЯ

ПРОДОВОЛЬСТВИЯ
В Комиссии ЦК КП СС по вопросам 

аграрной политики

Состоял ось ' заседание Комиссии ЦК КП СС  по вопросам 
аграрной политики. Под председательством члена Политбю
ро, секретаря ЦК КП СС  Е. К. Лигачева рассмотрена органи
заторская работа руководителей министерств и ведомств, 
партийных, советских и хозяйственных органов, колхозов, 
совхозов, пищевых и других предприятий по устранению по
терь сельхозпродукции в процессе ее производства, транс
портировки, хранения и переработки. Обсуж дены  также м е 
ры по увеличению выпуска малогабаритной техники для 
арендаторов, семейных и крестьянских хозяйств.

—  Прежде всего уточ
ним: комиссия Совета На
циональностей занимается 
рассмотрением плана и бюд
жета страны именно с точ
ки зрения региональных 
взаимоотношений, взаимоот
ношений между экономиками 
союзных республик, тогда 
как планово-бюджетная ко
миссия Совета Союза рас
сматривает отраслевой ба
ланс и структуру плана и 
бюджета в целом. Понятно, 
что сегодня межреспубликан
ские экономические взаимо
отношения —  на острие вни
мания и прессы, и общест
венности. В своих предло
жениях по плану и бюджету 
Грузии мы исходили из то
го, что в республике сложи
лось тяжелое финансовое по
ложение. Республиканские 
органы управления хотя и 
несут ответственность за ре
зультаты хозяйствования в 
целом, но не располагают ни 
экономическими, ни адми
нистративными рычагами 
воздействия на союзные 
предприятия. Отставание по 
ряду важнейших общеэконо
мических параметров пяти
летнего плана во многом 
обусловлено несоответстви
ем экономических задач, 
стоящих перед республикой, 
и ориентиров, по которым 
равняются отраслевые союз
ные министерства. В' целом 
намечается крупное отстава
ние за пятилетку по темпам 
роста. Прежде чем перейти 
к сути наших предложений, 
давайте еще раз вспомним, 
какой была для нас эта пя
тилетка. Во-первых, — из
вестное противоалкогольное 
«мероприятие». Не затраги
вая морально-этического ас
пекта неоправданного сокра
щения производства высоко
качественных грузинских 
вин, являющихся не только 
товаром, но и предметом 
национальной гордости, дол
жен подчеркнуть, что мы по 
этой причине недодали про
дукции более чем на пол
миллиарда рублей. В  тече
ние ряда лет в целях эко
номии валютных средств на 
закупку чая по импорту «на
ращивали» погектарную уро
жайность за счет беспощад
ной эксплуатации планта
ций. Об этом много писали 
в прессе, но вот приведем 
цифры: сегодня мы снима
ем с гектара вдвое больше 
чая, чем в Индии, где более 
благоприятный тепловой ба
ланс и четыре вегетации в 
год. Мы сократили произ
водство, чтобы спасти пре
стиж грузинского чая, но по
теряли на этом 230 миллио-

—- Евгений Иванович, об ри 
суйте, пожалуйста, в двух сло
вах положение в энергетичес
ком  хозяйстве страны.

—  Его в ц елом  следует ха
рактеризовать как тяжелое. По 
крайней мере, в ближайшие 
месяцы  оно будет исключи
тельно слож ным, так как для 
нормального энергетического 
обеспечения нам  недостает 6 
миллионов киловатт, а это во

семь процентов от объемов 
потребления промыш ленности 
страны в случае «нормальной» 
зимы . Если же, как нас ори 
ентируют специалисты иэ Гид
рометцентра, она будет хо
лодной, то  разры в увеличится 
ещ е в полтора раза.

Чтобы сказанное бы ло бо
лее наглядным, следует знать,, 
что падение температуры  на 
один градус означает полпро
цента роста энергетич в с к о  й 
нагрузки. В ваших ж е  южных 
районах эта зависимость еще 
выше: градус —  на процент. 
Усугубляет полож ение и то  об
стоятельство, что дефицит 
электроэнергии приходится в 
основном  именно на запад 
страны: два миллиона киловатт 
на Украину, по од н ом у  на 
Северный Кавказ и Закавказье.

—  В чем  основные причины 
кризиса в наш ем  регионе)

—  Главная, пожалуй, в окон
чательной остановке В марте 
текущ его  года Арм янской  
А Э С , а это —  минус 12 про
центов производства электро
энергии  в Закавказье. Кроме  
того, маловодное лето ориен
тирует нас на потерю  ещ е 400 
мегаватт. А  тут «кстати* вы
шел из строя рД9д агрегатов:

нов рублей ежегодно. Ущерб 
от стихийных бедствий со
ставил в. 1987 году —  300. 
а в этом году — 250 мил»* 
лионов рублей. В этом году; 
по предварительным подсче
там, только в аграрном сек
торе мы недополучим в ре
зультате сильной засухи про-
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два —  на Азербайдж анской 
ГРЭС  и один —  на Ереванской 
ТЭЦ, каждый по 300 тысяч квт. 
Сыграли свою  роль и сложно
сти с вводом  новых мощ нос
тей на А зерба  й д ж а н с к о й  
ГРЭС.

Усугубляю т обстановку и 
известные события, потребо
вавшие введения Верховным 
Советом  С С С Р  • неотложных 
мер, направленных на стаби

лизацию  экономики  страны,
особенно в зимний период. 
Так, скажем, с начала сентяб
ря Грузия недополучила 70 ты
сяч тонн мазута, ещ е  сложнее 
ситуация а Армении... В сяое 
яремя были приняты соамест- 
ные, на урояне правительства* 
постановления, чтобы обеспе
чить бесперебойное  энерго
снабжение респу б л и к ,  но 
жизнь, как видим, оказалась 
сложнее. Столь критической 
ситуации, могу утверждать, не 
бы ло за последние тридцать 
лет.

—  Что предусм отрено  для 
нормализации обстановки, вы
хода из создааш огося кризиса!

—  Предпринимаю тся самыа 
неотложные м еры  для обес
печения надежности действу
ю щих а региона электростан
ций, а такжа пуска а конца 
четаартого квартала новых 
мощ ностей  на Тбилис с к  о й 
ГРЭС . Для этого министерст
вом  совместно с руководством  
республики уж е реш ены  воп
росы  поставки оборудования, 
обеспечения трудовы ми  ре
сурсами.

Разработана программа же
сткой экономии, снижения и 
рационального потребл ін и ^

требование спланировать 
бюджет без «эмиссии», мы 
оказались в странной ситуа
ции: товаров у нас нет, по
тому что мы их вывозим, а 
расплачиваться с рабочими 
за производство этих това
ров мы тоже не можем, По
скольку нет наличных де
нег, — они оседают в тех 
республиках, где наши това
ры продаются.

— Известны основные 
возражения оппонентов на 
предложение ввести пари
тетный обмен товарами на
родного потребления меж
ду республиками. Они сво
дятся к тому, что Грузни 
тогда нечем будет расплачи
ваться за сырье и оборудо-

э л е к т р о э н е р ги и  по отраслям. 
Здесь необходимо сказать - о 
том, что все еще непозволи
тельно много  ее  —  почти пя
тая часть —  используется в 
республике на нужды отопле
ния, а жилых домах и котель
ных. Н еобходимо решить воп
рос об обеспечении сельских 
жителей углем , запасом ж ид
кого топлива.

Предусмотрен  веерный гра
фик отключения электроэнер
гии на час по районам и реги
онам республики, изменения 
начала сменной работы на 
предприятиях и в организаци
ях. Более того, мы вошли в 
Верховный Совет страны с 
предлож ением  о  переносе вы
ходных дней. Скажем, в За-# 
кавказье они будут перерас
пределены следую щ им обра
зом: в Арм ении  —  понедель
ник и вторник, в Грузии —  
среда и четверг, а в А зербай 
джане —  пятница и суббота.

—  Оправданы  лм эти ради
кальные мерКі, ведь они свя
заны с ломкой  привычного ук
лада жизни миллионов людой!

—  Если м ы  их но осущ ест
вим, не исключена, говоря 
проф ессиональным Взыком, ла
вина частоту электротока на 
вашем участке, что вызовет 
полное отключение респуб 
лики. Экономические убытки 
в такой ситуации будут просто 
катастрофическими. Для того, 
чтобы исключить подобную  
ситуацию, сою зноа  министер
ство совместно с правительст
вом Грузинской С СР  изыски
вает лю бые возможности.

—  В каком  контакте осущ е
ствляется зте реботе! ,

—  М еж ду руководством рес
публики и М инэнерго налаже
на постояннее связь, а а коор
динации наших действий до 
стигнуто полное взаимопони
мание. Это мы  отметили и во 
время рабочего совещания со 
вторым секретарем  ЦК Ком 
партии Грузии Александром  
Павшенцааым. Иначе и быть 
не может, ведь без хороших 
деловых отношений невозмож 
на успешная реализация за
меченных целей.

всего 11 километров дорог 
первой категории, а транзит 
грузов на Армению и Иран 
через 'Грузию предъявляет 
к нашей транспортной систе
ме требования, которые она 
не может выполнить. Но это 
проблема не республикан
ская, она общесоюзная, ре
шение ее выходит за преде
лы наших экономических 
возможностей. В целом мне 
непонятно отношение к на
шей позиции, как к попытке 
«урвать» что-то для себя 
сверх того, что и так долж
но нам принадлежать.

Разговоры на тему «кто 
кого кормит» ведутся давно, 
но чаще всего ограничивают
ся голословными декларация
ми. Восполним дефицит ин

формации и приведем неко
торые цифры ввоза и вывоза 
из республики продукции по 
отраслям народного хозяйст
ва в миллионах рублей.

И Н Ф О Р М А Ц И Я  
К  Р А З М Ы Ш Л Е Н И Ю

— Вся промышленность: 
ввоз —  5.671,4, вывоз — 
5.501,3. Наиболее крупными 
статьями ввоза являются: 
продукция нефтяной про
мышленности, химической 
промышленности, машино
строения и машинообработ- 
ки, леснбй, деревообрабаты
вающей и целлюлозно-бумаж
ной промышленности, строй
индустрии. Только легкая 
и пищевая промышленность 

спублики дают «активный» 
ланс. Пищевая промыш

ленность дает положитель
ное сальдо в 1.449 миллио
нов рублей, легкая— 41 мил
лион рублей. Сельское хозяй
ство (без переработки), вопре
ки расп устраненному мне
нию, д а '. отрицательное саль
до в размере 139 миллионов 
рублей. Самый плохой ба
ланс— в машиностроительных 
отраслях, где оеспублика вво
зит продукции на 656 миллио
нов рублей больше, чем по
ставляет на внутренний ры
нок страны. Общий баланс 
тем "не менее складывается 
в пользу республики. Такая 
структура сложилась к 1987 
году и с тех цор мало яз- 
менилась. А  вот как выгля
дит торговый баланс рес
публики на 1989 год по то
варам народного потребле
ния. Для покрытия нужд 
республики ввозится: мяса— 
на 136 млн. руб., масла — 
на 116 млн. руб., рыбных

консервов — на 192 млн. 
руб., молочных консервов — 
на 13 млн. руб., сухого мо
лока — на 20 млн. руб., са
хара — на 192 млн. руб. 
Всего в этом году в респуб
лику поступит продовольст
венных товаров на общую 
сумму 857 млн. руб. В то 
же время иэ республики вы
возится продовольственных 
товаров на сумму 2 милли
арда 633 миллиона рублей. 
Структура этих поставок 
весьма специфична —  это 
в основном алкогольные на
питки, чай, табачные изде
лия. Цитрусовых вывозится 
на 212 миллионов, фруктов 
и ягод —  на 92 млн. рублей. 
Непродовольственных това-

§ов республика ввозит на 
05 млн. рублей больше, чем 

вывозит. Основной разрыв 
создают автомашины (119 
млн. руб.), лесостроительные 
материалы и сантехника 
(129 млн. руб.) и товары 
культурно-бытового назна
чения (117 млн. руб.).

Уже из этих цифр видно, 
что проблема хозрасчета для 
республики — это прежде 
всего проблема товарной 
сбалансированности между 
ввозом и вывозом, а также 
рационализации ввоза, ко
торый по некоторым стать
ям (например, по рыбным 
консервам) представляется 
искусственно раздутым.

Наиболее популярным ар
гументом против региональ
ного хозрасчета является 
следующий: «мы» — «вам» 
построили много чего, вло
жили в «вас» средства, а те
перь «вы» хотите «отделить
ся», и оставить «нас» с но
сом. Кроме того, что рас
суждения в терминах «мы» 
и «они» имеют неприятный 
и неприемлемый оттенок, 
кроме того, что экономиче
ская самостоятельность не 
означает, что страна будет 
перегорожена какими-то барь
ерами, —  вообще эта аргу
ментация не имеет ничего 
общего с действительностью. 
Обратимся опять к цифрам: 
в 1980 году капиталовложе
ния на душу населения со
ставили по стране 569 руб
лей, по РСФ СР, например,— 
680 рублей, а по Грузии — 
414 рублей. В 1986 году по 
стране капиталовложения во 
все сферы народного хозяй
ства составили 647 рублей 
на душу насел е н и я, по 
РСФ СР  —  774 рубля, по 
Грузи: —  544 рубля. Ко
нечно в РСФ СР развива
ются по преимуществу бо
лее капиталоемкие отрасли— 
машиностроение, топливно
сырьевой комплекс. Но и го
ворить об «особом» отноше
нии к Грузии со стороны 
центральных органов тоже 
не приходится. Естественно, 
мы не считаем, что все «бо
лячки» республики вызваны 
торговым дисбалансом, но 
эта проблема должна быть 
решена.

Беседу вел 
Алексей СИНЕЛЬНИКОВ.

Эти проблемы  обрели сей
час исключительную остроту. 
Изучение членами комиссии 
положения дел с вы ездом  на 
места подтверждает, насколь
ко важно не эпизодически, а 
последовательно и настойчиво 
добиваться их решения. К вы
ступившим с сообщ ениями ми
нистрам С С СР  Н. А . Пугину, 
В. М. Величко, Н. С . Конаре- 
ву, Н. В. Лёмаеву, В. Ф . Коно
валову, первому заместителю 
председателя Государствен
ной комиссии Совета Мини
стров СС С Р  по продовольст
вию и закупкам В. И. Черно- 
иванову, руководителям про
изводственных объединений 
и предприятий сельхозмаш и
ностроения С. С.” Дрозду, 
Ю . А. Пескову, А . Д. Нацвли- 
швили был предъявлен стро
гий спрос за невыполнение 
решений партии и правитель
ства.

По данным Г о с к о м с т а т а  
СССР , ежегодно не попадает 
в хранилища около 29 млн, 
тонн уж е выращ енного зер 
на, безвозвратно теряется по
чти миллион тонн мяса. Не до 
ходит до  потребителя четверть 
урожая картофеля и овощей. 
Ученые считают, что такой 
продукции ежегодно теряется 
на 22— 25 млрд. рублей.

Наряду с упущениями орга
низационного порядка, бес
хозяйственностью главная при
чина —  в низком  техническом 
уровне материальной базы 
агропромыш ленного произ
водства, отсутствии высоко
производительных, надежных 
машин и оборудования. Члены 
комиссии первый секретарь 
ЦК Компартии Белоруссии 
Е. Е. Соколов, секретарь ЦК 
Компартии Украины И. Г. Грин- 
цов, первые секретари край
комов и обкомов партии: 
Краснодарского —  И. К. По
лозков, Ростовского —  Б. М. 
Володин, Белгородского —  
А. Ф . Пономарев, М осковско
го —• В, К. М есяц, Калининско
го —  Н. Ф, Татарчук, секре
тарь ВЦСПС, председатель 
ЦК проф сою за работников 
агропромыш ленного комплек
са М. Б. Рыжиков, П редседа
тель Совета Министров Ли
товской С СР  В. В. Сакалаускас 
и другие, остро критикуя кон
кретных лиц, от которых за
висит решение вопросов обес
печения агропромыш ленного 
комплекса эффективной убо 
рочной техникой, оборудова
нием для перерабатывающих 
отраслей, холодильными уста
новками, специализированным 
транспортом, тарой, делились 
своими соображениями по пе
рестройке работы соответст
вующих ведомств, производ
ственных объединений.

В обсуждении этих вопросов 
приняли участие и внесли кон
структивные предло ж  е н и я 
О. Д. Бакланов —  секретарь 
ЦК КПСС, И. С . Силаев и 
П. И. Мостовой —  заместители 
Председателя Совета М ини
стров СССР , Ф . В. Попов —  
первый секретарь Алтайско
го  крайкома КПСС, А. А. Ни
конов —  президент ВАСХНИЛ , 
А . П. Напольное —  генераль
ный директор М осковского  
машиностроительного произ
водственного объеди н е н и я  
имени В. В. Чернышева.

Сдерж иваю щ им факто р о м  
развития семейных и кресть
янских хозяйств, увеличения 
в них производства сельскохо
зяйственной продукции явля
ется недопустимо малый объ 
ем  производства малогаба
ритной техники для механиза
ции труда. Речь идет о не
обходимости выпуска сотен 
тысяч мини-тракторов и мото 

блоков, доильных и стригаль
ных аппаратов, другого  обо
рудования. Пока ж е выпуска
ются лишь тысячи машин и 
агрегатов.

Рекомендовано Государст
венной комиссии Совета М и
нистров СССР  по продоволь
ствию и закупкам, бю ро  Со 
вета Министров С С С Р  по ма
шиностроению, Государствен
ной комиссии Совета Минист
ров СС С Р  по военно-промыш 
ленным вопросам с участием 
Госплана СССР, министерств 
и ведомств СССР , союзных 
республик уточнить програм
мы  технического перевоору
жения сельского хозяйства и 
перерабатывающих отраслей 
по созданию  комплекса ма
шин и оборудования, холо
дильных установок, специа
лизированного т р а н с п о р т а , 
обеспечивающих сохранность 
и глубокую  переработку сель
скохозяйственного сырья. Ус
корить в этих целях интегра
цию  научно - исследователь
ских и проектно - конструк
торских организаций, оборон
ных отраслей и агропромы ш 
ленного комплекса.

Члены комиссии дали прин
ципиальную партийную оценку 
вскрытым фактам безответст
венного отношения некото
рых работников к выполнению 
принятых решений. П редло
ж ено партийным комитетам 
М инавтосельхозмаша С С С Р  и 
М П С  СС С Р  рассмотреть в свя
зи с этим вопрос о  персональ
ной ответственности конкрет
ных коммунистов и о  резуль
татах сообщить в печати.

Получила поддерж ку м еж 
отраслевая прогр  а м  м  а на 
1989— 1995 годы  по выпуску 
малогабаритной техники и обо
рудования для арендато р о в ,  
семейных и крестьянских хо
зяйств, в соответствии С кото
рой предусматривается в три
надцатой пятилетке увеличить 
среднегодовое производство 
средств малой м е х а н и з а ц и и  
более чем в 4 раза. -

Подводя итоги обсуждения, 
Е. К. Лигачев подчеркнул, что 
в практической реализации 
решений мартовского {1989 г.) 
Пленума ЦК КП СС  осущ ествле
ние м ер  по сохранности про
дукции во всей технологичес
кой цепи —  от производства 
до  потребителя является важ
нейшим фактором быстобго 
наращивания продовольствен
ных ресурсов. В нашей стране 
затрачивается на производст
во единицы продуктов пита
ния на 30 процентов больше 
сельскохозяйственного сырья, 
чем в развитых странах. За
служивает внимания разработ
ка и осуществление комплекс
ных программ  по этой пробле
ме  на уровне республик, кра
ев, областей, районов и хо
зяйств, накопление и переда
ча положительного опыта. При 
этом особое внимание нужно 
уделить качеству холодиль
ного и пищевого оборудова
ния. Для партийных, советских, 
профсоюзных, комсомольских 
организаций, органов управле
ния и планирования это дол
жно стать проблемой особой 
важности. Сю да следует за
действовать в полную силу 
трудовые коллективы сель
ского хозяйства, маш иностро
ения, транспорта, баз хране
ния, перерабатывающей про
мышленности, научных орга
низаций, словом, всех участ
ников и звеньев продовольст
венного конвейера. Это дело 
миллионов, подчеркнул сек
ретарь ЦК КПСС.

Трибуна 
народного 
депутата
С января 1990 года ж ур 

нал «Советы народных д е 
путатов» преобразуется в 
обществ е н н о  - политиче
ский, проблемно - инфор
мационный журнал Верхов
ного Совета С С С Р  «Народ
ный депутат».

ілаьная задача нового изда
ния —  всестороннее освещ е
ние актуальных теоретических 
и практических проблем дея
тельности всей системы орга
нов государственной власти, 
пропаганда и развитие ленин
ских принципов полновластия 
Советов, с о  ц иалистического 
самоуправления народа.

Ж урнал «Народный депутат» 
призван обстоятельно показы
вать законотворческую  дея
тельность высшего органа го
сударственной власти страны—  
Съезда народных депутатов, 
Верховного Совета С С С Р , его 
комитетов и комиссий палат, 
всемерно содействовать ук
реплению реальных полномо
чий Советов всех уровней. Его 
страницы будут трибуной для 
советских парламентариев, д е 
путатов всех органов государ
ственной власти. Ж урнал ста
нет регулярно публиковать 
мнения и высказывания народ
ных депутатов по ключевым 
проблемам жизни общества, 
деятельности Советов, особен
но по готовящимся законопро
ектам, в том  числе и мате
риалы с альтернативным под
ходом  к обсуж даемы м  проб
лемам.

Магистральные темы ново
го издания —  вопросы теории 
и практики советского строи
тельства, осуществления поли
тической и экономической ре
форм, перехода республик и 
регионов на экономическую  
самостоятельность и хозрас
чет, анализ практики, раскры
тие передового опыта Советов, 
депутатов, органов общ ест
венной самодеятельности, ак
тивистов. Публикацию таких 
материалов журнал будет со
четать с оперативными откли
ками на важнейшие события 
государственной и общ ествен
ной жизни. Читатель найдет 
также материалы, отображаю-^ 
щие международный опыт пар
ламентской деятельности, осо
бенно в братских социалисти
ческих странах.

Подписка на журнал «На-* 
родный депутат» веде-^я во 
всех отделениях связи й ор 
ганах «Союзпечати» без огра
ничений. Ежегодно будет вы
ходить 18 номеров. Стоимость 
грдовой подписки —  5 рублей 
40 копеек. Индекс издания 
70870. (ТАСС).

П О  В О Л Е  * 
БОЛЬШИНСТВА

Состоялась сессия Венского 
районного Совета народных 
депутатов, на которой был- 
рассмотрен организационный 
вопрос. ° .

Сессия освободила Д . Капа- 
тадзе от обязанностей предсе
дателя исполкома Венского 
районного Совета народных 
депутатов согласно личной
просьбе, он переведен на хо
зяйственную работу.

Председателем исполкома 
Венского районного Совета
народных депутатов сессия
избрала Б. М ебуришвили, ра
ботавшего заместителем пред-»* 
седателя этого исполкома.

*  *  *

Во время подготовки к сес
сии было, названо восемь кан
дидатов, четверо из которых 
взяли самоотвод по разным 
мотивам. Согласно решению, 
принятому депутатами/ в спис
ки для тайного голосования 
были внесена А . Базиари — 
председатель районного агро
промыш ленного объединения, 
И. Буркадэе —  заместитель 
председателя райисполкома—  
председатель плановой .ком ис
сии, Б. М ебуришвили —  заме
ститель председателя райис
полкома, В. Хурцидзе —  заме
ститель директора профтех
училища.

НА ЗИМНИЕ ПАСТБИЩА

По серпантину Военно-Грузинской дорбги, теснинами 
Дарьяльского ущелья пошли на зимние пастбища многоты
сячные отары овец.

Хорош о подготовились к ответственной камлании чаба
ны хозяйств Лоиингорского района Ю го-Осетни. На местах 
зимовки заготовлены впрок корма, утоплены овчарни, от
ремонтировано жилье для чабанов, приняты моры  для р е 
гулярного снабжения их всеми необходимы ми продуктами 
лмтання.

Н а  с н и м к а х :  арендная отара овец колхоза села Ба- 
лаани Ленингорского района— на трассе перегоне не зимние 
пастбища Северного  Кавказе; когда перед чебенамн от
крывается чарующ ая картина Кавкасиоии, они, несмотря на 
занятость, непременно еще раз полюбуются видом  поселка 
Казбегн и снежными вершинами окрестных гор.

Ф ото И. Ш ламояа. (Фотохроника ГРУЗИН Ф О РМ а).

(ТАСС). (ГРУЗИ НФ О РМ ).

ванне.

повестке дня сессии итшниншшнншипи

КТО КОГО КОРМИТ?
К сожалению, э т о т  вопрос возникает при обсуждении 

плана и бюджета страны. Попробуем на него ответить.

дукции почти на 310 мил
лионов рублей. Все это при
вело к значительным струк
турным деформациям, к рез
кому изменению народнохо
зяйственных пропорций, ис
точников ф и н ансирования 
производственной и социаль
ной программ.

— Положение тяжелое, 
об этом говорилось недавно 
и на заседании Совета Мини
стров. республики. Насколько 
мне известно, негативное 
влияние оказывает и дефор
мация экономических отно
шений между республикой н 
другими регионами страны? 
Именно об этом шла речь 
на заседании комиссии на
родных депутатов?

—  Да. Республика по 
производству товаров народ
ного потребления в расчете 
на душу населения занима
ет одно из первых мест и 
ежегодно вывозит на полто
ра миллиарда рублей по
требительских товаров боль
ше, чем ввозит. Мы постави
ли вопрос о том, чтобы то
варный обмен между рес
публиками был сбалансиро
ванным, просили, увеличить 
долю централизованно выде
ляемых товаров для респуб
ликанского рынка. Беа это
го достичь сбалансированно
сти между денежными дохо
дами и расходами населения 
невозможно. У  нас и так на 
сберкнижках в республике 
лежит 7 миллиардов рублей 
и еще 5 миллиардов, что 
называется, в «чулках», а 
это втрое больше, чем весь 
республиканский бюджет. 
Если нет товаров, то необ
ходимо обеспечить нас хотя 
бы денежными знаками. 
Сейчас, когда предъявляется

— Это не так. Наши под
счеты показывают, что и с 
учетом всех продуктов, в 
том числе и производствен
ного назначения, республика 
ежегодно вывозит на 500 
миллионов рублей больше, 
чем ввозит.

— Какова реакция на си
туацию центральных ве
домств? Не сегодня же все 
это началось, что-то должно 
делаться?

— Нам говорят, что то
варное обеспечение мы по
лучим... со своих собствен
ных фабрик. Есть такое рас
поряжение Совета Минист
ров СССР  номер 911 по лег
кой промышленности респуб
лики, которое предписывает 
темпы роста за один год 
23 процента. Это тогда, как 
за четыре прошедших года 
темпы были едва пять с по
ловиной процентов. Выпол
нение этого распоряжения 
нереально, а нам предлага
ют для разрешения вопро
са... оставить себе продук
цию. которая якобы может 
быть выпущена согласно это
му распоряжению.

— Вообще это хороший 
прием: расплачиваться по
становлениями. Были ли на 
заседании комиссии высказа
ны вами просьбы о выделе
нии средств, которые могли 
бы быть истолкованы как 
проявления местного эгоиз
ма? В последнее время мно
го говорят о «регионализ
ме», о тенденции просить 
все,-давая минимум?

— С нашей стороны та
ких просьб не было. Мы 
просили только рассмотреть 
вопрос о выделении средств 
для строительства транспорт
ных магистралей. В Грузии

РАЦИОНАЛЬНОЕ ПОТРЕБЛЕНИЕ 
И Ж Е С Т К А Я  ЭКОНОМИЯ

Только эти два определяю щ их фактора, сказал в бесе
д е  с корреспондентом  ГРУ ЗИ Н Ф О Р М а  заместитель минист
ра энергетики и электрификации С С С Р  Е. И. Петряев, по
зволят благополучно преодолеть кризисную  энергетичес
кую  ситуацию, перед  лицом которой оказались в преддве
рии зимы  республики Закавказья.

Актуальное интервью
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П у л ьс  планет ы  —

В П О С Л Е Д Н И Й  Ч А С
@  НЬЮ -ЙОРК. В ОО Н  оживленно обсуждается комплекс советских инициатив, 

направленных на наращивание миротворческого потенциала сообщества наций, на 
закрепление поворота организации к практическим действиям, на усиление превен
тивной дипломатии в деятельности О О Н .

Предложения Советского Сою за в этой об
ласти носят исключительно интересный харак
тер, они позитивны, заявил от имени гене
рального секретаря О О Н  Хавьера Переса де 
Куэльяра его официальный представитель на

брифинге для журналистов. Они являются 
ещ е одним свидетельством стремления С С С Р  
к укреплению  всей системы Организации 
Объединенных Наций. Поэтому мы  привет
ствуем эти предложения, подчеркнул он.

1
!
1

И ВНОВЬ 
ТРЕВОЖНЫЕ 

СИГНАЛЫ
В »ти дни 25 человек вы 

ехало из села Кортохи Ху- 
лойского района в поисках 
новых мест жительства. О б 
разовавшиеся на склонах 
гор  трещины вновь у гро 
жают горцам.

@  ПАРИЖ . Национальное собрание Ф ранции на ночном заседании отвергло ре
золюцию  недоверия правительству, которая была внесена группой депутатов пра
вого объединения в поддерж ку республики (ОПР). За нее проголосовало 159 чело
век. Большинство, необходимое для ее одобрения, составляет 288 человек.

Голосование обнажило расхождения в ста
не правой оппозиции. Резолюцию  недоверия 
поддержали лишь депутаты из группы ОПР 
национального собрания и некоторые пред
ставителе группы  союза за ф ранцузскую  де 
мократию  (СФ Д ). Большинство депутатов С Ф Д  
и также находящихся в оппозиции к прави
тельству центристов не одобрили документ.

Вопрос о  доверии был поставлен прави

тельством Миш еля Рокара в национальном 
собрании в связи с обсуж дением  законопро
екта о  военных программах на 1990— 1993 го 
ды. По конституции, коль скоро  резолюция 
недоверия не получила большинство, прави
тельственный законопроект считается автома
тически принятым нижней палатой парла
мента.

@  М А Д РИ Д . По традиции руководители ведущ их политических партий вышли 
сегодня в полночь на улицы и площади М адрида и других крупных городов с руло 
нами плакатов и ведерками клея: в Испании официально открылась предвыборная 
кампания в связи с предстоящ ими 29 октября досрочны ми  парламентскими выборами.

I
Решение о  роспуске генеральных кортесов 

(парламента) было мотивировано председа
телем правительства Ф елипе Гонсалесом не
обходимостью  сформирования нового прави

тельства, чтобы «противостоять вызову, свя
занному с созданием к 1993 году единого 
европейского рынка».

—  Побывавшие в Кортохи 
геологи посоветовали немед
ленно переселить людей, —  
сказал первый секретарь Ху- 
лойского райкома партии Вис
сарион Ш аинидзе. —  Возмож - 

т  ны оползни, а дожди могут 
ускорить этот процесс. Даже 
неспециалисту ясно, что жить 
здесь небезопасно.

...Много труда вложила в 
строительство своего жилья 
семья Заура Паксадзе. Около 
пятнадцати лет живёт он в 
добротном  двухэтажном доме 
вместе с женой М ариам и тре
мя  детьми. Жили, как гово
рится, добро  наживали и горя 
не знали. А  теперь, по всей 
видимости, придется им оста-

П И СЬМ О  В Р Е Д А К Ц И Ю
В газете «Комунисти» за 28 сентября и в газете «Заря Во- миссии то, что Министерство 

стока от 5 октября нынешнего года опубликовано Заключение внутренних дел Грузинской 
комиссии Верховного Совета Грузинской С СР  по расследо- ССР ввело в заблуждение С о 
ванию обстоятельств, имевших место 9 апреля 1989 года в вет Министров? 
городе Тбилиси. В газете «Комунисти» оно  озаглавлено «На во второй части заключв- 
суд нации». В этом заключении допущены некоторые не- ния отмечено, что «Министру 
точности, в частности в определении законности распоря- внутренних дел ГССР и под- 
жения Совета М инистров Грузинской С С Р  от 8 апреля чиненной ем у  грузинской ми- 
1989 года. лиции фактически было выра

ж ено недоверие. Кроме  того,
В связи с создавшейся на еннослужащих Советской Ар- милиция сама стала объектом 

сегодня в республике напря- мии, а не частей Советской разгрома со стороны  войско* 
женной ситуацией и после бе- Армии. Данное распоряжение вых подразделений», 
седы с руководящ ими работ- было переслано только М и- Таким 0б разом , приказ ми-
никами республики я намере- .-нистерству внутренних дел нистра внутренних дел Гру- 
вался оставить без ответа эти (Ш. Горгодзе), то есть тому, зинской с с р, изданный с це- 
неточности заключения ко- кому "было дано  поручение ЛЬК) исполнвния расПоряже- 
миссии. Однако после выступ- распоряжением. Как ж е в та- ния совета Министров Гру- 
ления по Грузинскому телеви- ком  случае можно считать, зинской С СР  от 8 апреля 
дению  30 сентября председа- что задание было дано внут- 1989 года остался ‘цввыпол- 
теля комиссии, доктора юри- ренним войскам и частям Со- неНным, и поэтому не было 
дическ#х наук, проф ессора ветской Армии ! выполнено и само распоря-
Т. Ш авгулидзе я счел необ- Вопрос об издании распо- жение Совета Министров. Тем 
ходимым внести ясность по ряжвния Совета Министров самы м  оно не могло  стать 
ряду вопросов. ш  гор годзе  поставил перед причиной тяжелого трагиче-

П роф ессор  Т. ш авгулидзе бывшим первы м секретарем  ского  последствия. К сожале- 
заявил: «Это заключение вы- Центрального Комитета Ком- нию, оно осталось лишь клоч- 
несено на суд нации... в к о м  партии Грузии (а не перед ком  бумаги, как сказал про- 
заключении выражено общ ее Со; втом Д инистр0, ( как ука- ф оссор Т. Ш авгулидзе во
мнение нашей передовой ин- зано в заключвнИИ); и Совет время одной из бесед  со
теллигенции,^ пѳ^®довои^ ^ ™  Министров получил соответ- мной. Если комиссия сочла

  ствующвв заданиа. Издание необходимы м дать оценкунашей нации... это —  резуль
тат общ его  коллективного рас’поряжвния и привлечение данному распоряж ению  ѵСо- 
труда... верховная власть, будь М инистерством внутренних вета Министров, было бы  бо-

@  П А Н А М А . Все арестованные военнослужащие, принимавшие участие в мяте
же 3 октября, находятся в данный момент в следственной тюрьме, и пресс-конфе
ренция с ними невозможна, так как это противоречит интересам следствия. I Стихия и люди

то партииная> или государст- д#л расПублики военнослужа- лее правильным отметить, что
венная, непосредственно пред- щих внутрвнних войск и Со- выполнение распоряжения
стала перед народом, чтобы ввтской Арм ии  было обуслов-. Совета М инистров от 8 апреля
держать ответ. заключение

О б этом заявил здесь во время встречи с 
журналистами представитель командования 
сил национальной обороны  республики май
ор  Лопес Гримальдо. По его  словам, след

ствие ведет гражданская прокуратура, так как 
панамская армия не имеет военных трибуна
лов.

(ТАСС , 10 октября).

ф  К А М Б О Д Ж А . Последние вьетнамские сол
даты покидают камбоджийскую  землю : бо 
лее десяти лет прош ло с той поры, когда 
первые вьетнамские добровольцы , движимые 
чувством братской солидарности, вступили на 
обагренную  кровью  землю  древнего А н гко 
ра, чтобы избавить камбоджийский народ от 
чудовищных злодеяний полпотовской клики. 
За три с лиш ним годе ее правления в Кам
бодже, превращ енной в огромны й концентра
ционный лагерь, было уничтожено, погибло 
от голода и болезней свыше трех миллионов 
трехсот тысяч человек —  такие цифры при
ведены в итоговом документе специальной 
комиссии по расследованию  преступлений р е 
жима геноцида.

Однако и сейчас, согласно оценкам поли
тических деятелей Ю го-Восточной Азии, не 
исключена возможность, после вывода под
разделений Вьетнамской народной армии, 
вспышки гражданской войны и захвата власти 
сторонниками Пол пота, неуж ели геноцид
мож ет повториться!

Н а  с н и м к а х :  эта колючая проволока 
Вывшего полпотовского концентрационного
лагеря напоминает о  недавней кровавой тра
гедии древней Камбодж и; после себя Пол 
Пот оставил разруху и горы  черепов.

(Ф О Т О Х р О Н И Х е і І А С С ) .

вить родной очаг. Даже на, 
стенах дома образовались тре
щины. Угрожает семье и вы
ступившая на склоне огромная 
каменная глыба.

—  Представляете, в следую 
щую субботу у  нас свадьба, 
сын Джамбул женится, —  го
ворит гостеприимная хозяй
ка. —  Неужели не пощадит нас 
природа, очень хочется пора
доваться счастью сына в сво
ем  доме.

Есть в Хулойском районе 
высокогорное село Таго. Уж е  
несколько лет его с райцент
ром  связывает канатная д о р о 
га, с вводом  которой людям 
стало намного легче. Всего за 
семь минут воздуш ный трам 
вайчик доставит вас на место, 
тогда как автомобилем по уха
бистой дороге  требуется око
ло часа.

97 дворов насчитывает Таго. 
Заботливо ухоженные табач
ные плантации, кукурузные по
ля, фруктовые сады, густой 
лес вместе с вкрапившимися 
в зелень жилыми домами при
дают ему своеобразную  кра
соту. К  сожалению, и здесь 
стало жить небезопасно. В ав
густе на склонах появились 
трещины. Их расширили и уг
лубили ливневые дожди. О б 
мякшая земля в лю бую  мину- 
ту  мож ет сорваться и рухнуть 
вниз.

—  25 семьям  срочно надо 
переселяться, —  с болью  в 
сердце говорит агротехник 
местного колхоза Михаил Цец- 
хладзе. —  Их представители 
уже выехали в районы Восточ
ной Грузии, чтобы подобрать 
места будущ его проживания.

Да, в горах Адж арии опять 
неспокойно. Настораживают 
первые тревожные сигналы из 
сел Кортохи и Таго. А  впере
ди зима. Она может препод
нести немало «сюрпризов». К 
этому надо быть заранее го 
товыми.

На днях в нагорной А дж а 
рии побывали кандидат в чле
ны бю ро ЦК КП Грузии, пер
вый секретарь А дж арско го  об 
кома партии Гурам Эмиридзе  
и Председатель Совета М ини
стров автономной республики 
Гурам Чигогидзе.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

лено и тем, что генерал 1989 года и изданного в соот
утверждено на заседании ко- и  Родионов заявиЛ( что по- ветствии с ним приказа ми
миссии и оно окончательное». луцил от Министерства обо* иистрао внутренних дел рес-

Я как бывший иредседа- роны заданив охранять важ. публики, возмож но, предот-
твль _Со,вт_а Мн|Жстров,^ не- нвйіцив 0бъвкты города. В  тот вратило бы трагедию  9 ап-

_ ^  день, 8 апреля, после раля. А  то, что подчиненная
встречи с активом республики Министерству внутренних дел
на заседании Совета оборо- милиция смогла бы это сде-

смотря на то, что в течение ко
роткого времени выполнял 
эти обязанности (фактически 
я приступил к исполнению обя-_  ны генералу И. Родионову и лать, нашло отражение в ин- 
занностеи Председателя Со- министру Ц|. Горгодзе было формациях Ш. Горгодзе  и 
вета Министров 3 апреля, 4 о поручено составить план Р. Гвенцадзе, в разъяснитель- 
апреля находился в г. Моек- вышауказан н о  г о  мероприя- ной части заключения комис- 
ве, принимал участив в рабо- тия< СИИ( и практически это под-
те заседания П резидиума Со- тверждено благородными дей-
вета Министров СССР , вернул- В соответствии с распоря- .подчиненной Мини-
ся в г. Тбилиси вечером 6 ап- жением Совета Министров стврству внутрвнних дел Гру- 
реля и приступил к работе Министерство внутренних дел зинской7 с с  ̂ ^ илиции во ^
7 апреля), сегодня признаю республики на основе разра- мя варварской акции 9
свою  долю  ответственности, ботанного им ж е плана долж- рвля 
Однако я принципиально про- но было освободить площадь
тив того, чтобы оставить без перед Д о м о м  правительства В заключении отмечено, что 
ответа неточности, допущен- только своими силами, сила- не существует официального 
ные в этом  крайне важном ми милиции, подчиненной документа, подтверждающ его 
документе, который останет- Министерству внутрвнних дел проведение заседания т. н. 
ся в истории нашего народа, республики, утром, когда на Совета обороны , поэтому в 

В 5-м пункте первой части площади оставалось мини- результате опроса и сопостав- 
окончательного заключения сальное  число участников ми- ления данных комиссия уста- 
комиссии говорится: «Распо- ™ нга (квк правило, с 6 до  8 новила, что якобы Совет 
ряжение Совета Министров час°« Г Р *  н® площади нахо- обороны  принял реш ение об 
Г р у з и н с к о й  ССР  от 8  апреля Дились только голодающие), освобождении площади, а лич- 
1989 года (3  Чхеидзе) в соот- После освобождения площа- ■* но я упомянут как участник 
ветствии с которым внутрен- Ди с использование* еоенно- этого заседания. По этому по. 
ним войскам и частям Совет- служащих следовало пере- воду следует отметить, что 
ской Арм ии  было поручено КРЫТ* ведущ ие к площади заседание не принимало ре 
освобож дение от митингующих улицы и в случае необходи- шения о пресечении митинга, 
п о щ а д и  перед Д о м о м  пра- мости охранять другие места На Совете только было пору- 
вительства и осуществление и объекты города. чено генералу И. Родионову
других м ер  по охране общ е- Все это ясно изложено в с тави ть ""™ ^  ( м н !Р 7о гда  °^е
ственного порядка...» разъяснительной части опу- '  А

Указанным распоряжением бликованного окончательного 
Совета Министров задание бы - хаКлючения и не требует от

I

От Министерства 
финансов С С С Р  

и Государственного 
банка С С С Р

О  ВЫ ПУСКЕ В ОБРАЩ ЕНИЕ 
ПАМ ЯТНОЙ  М ОНЕТЫ  В СВЯЗИ 

С О  175-ЛЕТИЕМ С О  ДНЯ 
РОЖ ДЕНИЯ 

М . Ю . ЛЕРМ О НТОВА

11 октвбрв 1989 года вы
пускается е обращ ение па
мятная монета достоинст
вом 1 рубль % связи со 
175-летием со дня р о ж д е 
ния М . Ю . Лермонтова —  
русского  поэта.

Памятная монета достоинст
вом 1 рубль изготавливается 
из медно-никелевого сплава 
белого цвета и имеет ф орму 
круга диаметром  31 мм.

М онета с лицевой и оборот
ной сторон имеет выступаю
щий кант по окружности.

На лицевой стороне монеты 
расположен Государственный 
герб  С С С Р  и имеются надпи
си «СССР», «1 рубль» и «1989».

На оборотной стороне мо
неты расположено рельефное 
изображение М. Ю . Л ермон
това, слева от него по окруж 
ности надпись «М. Ю . Л ермон 
тов», справа даты  «1814», 
«1841», а внизу —  гусиное пе 
ро и факсимиле поэта.

Боковая поверхность моне
ты имеет две углубленные 
надписи «Один рубль», кото
рые разделены двумя точка
ми.

Памятная монета в связи 
со  175-летием со  дня рож де-

о  с о  Р» ,

было известно, что генерал 
И. Родионов назначен общ им

ло дано Министерству виут- меня уточнений и особы х до- р р е с в ч е ^ и Т ^ и т и н г 'а ^ ^ о с ^

л * ‘ х ливн \ . «  г г ™ " * ” ' в *,о м  А О * ,* . - ? .  ;  , ш . л «внутренним войскам и тем  отмечено: «Для исполнения
болеа частям Сояетской А р - вышеуказанного -■ распоряже-

ушел с заседания у ка 
занного Совета, поскольку на

'Г ? !Г тв иясти ■»'швТ»°»а" п«г»  '  р а сп оряте - являлся вг0 членом. Н а в е р - І н и я  М. Ю . Лермонтова выпу-
НИ" СоВв: а МиНИСТрОВ И С нов, поэтому н .  дальнейш ем I  скается в обращ ение тиражом
Ц обеспечения пра .опо - „  н,  бы „  ин7ф ормирова„  в м в . I  3 млн. штук, в том числе 0,3

• газета «Заря Востока», текст рядка в0 врамя проведения роприятиях плане » I  п.гѴ» ѵпѵиш .йиагп каче-
укаэанного распоряжения дан операции министр внутренних „ аііагія
правильно: ,«...в связи с соз- двл ГССР Ш . Горгодзе  ■ тот ивчвлв °"«Р*чии.

млн. штук улучш енного каче
ства.

БРИФИНГ БЫЛ СОРВАН...

давш имся в городе  положе- же вечер издал приказ, в со- И, наконец, несмотря на 
нием Министерству внутрен- ответствии с которым соот- мои неоднократные объясни- 
них дел ГССР с привлечением ветствующим подразделениям тельные записки (некоторые 
военнослужащих внутренних М ВД  ГССР и Управлению из них были опубликованы в 
войск и Советской Арм ии  внутренних дел г. Тбилиси си- прессе) и разъяснения во 
принять дополнительные меры  лами милиции республики бы- время личных встреч по по
ло охране общ ественного по- Ла поручена охрана Д ом а  воду вышеуказанных серьеэ- 
рядка...» (в газете «Кому- правительства»...' Если коммен- ных неточностей, они всѳ-та- 
нисти» слово «привлечение» тарий комиссии  по поводу ки нашли отраж ение в окон- 
пере в е д е н о  —  «участие»), приказа министра внутренних чательном заключении. Это 
Сделан неправильный вы- двл о  том, что он был иэддн дает мне право думать, что 
вод о  том, что якобы ос- «...с целью  обеспечения пра- все это носит тенденциозный 
вобож дение площади было вопорядка во время прове- характер в отношении меня, 
поручено внутренним войскам дения операции...», приведен М ою  долю  ответственности не 
и частям Советской Армии. ДЛя того, чтобы подчеркнуть — надо оттягащать —  ее я пол-

Указанным распоряжением выполнение распоряжения Со- ностью  чувствую. И если мне  I  счета, во вклады, на аккреди-
Совета Министров Грузинской вета М инистров от 8 апреля не хватило должностной силы, |  тивы и для перевода без вся
С СР  Министерству внутрен- 1989 года не обеспечило бы чтобы пресечь трагические по-
них дел республики было по- этого, тогда следует налом- следствия, то хватило граж
ручено обеспечить охрану об- нить следственной подкомис- данской ответственности при
щественного порядка с при- ,сии  (Дж. Хецуриани): ей нять решение об отставке с
влечением военнослужащих было известно, что проект ука- занимаемой должности. Я ве-
анутренних войск (своих внут- занного распоряжения был рю  в снисходительность моей
ренних войск, которые к то- представлен в Совет Минист- нации, м оего  народа и в то
м у  времени, по м оем у  глубо- ров М инистерством внутренних что у  меня будет возм ож - |  ^ „ в т ы .
ком у  убеждению , по просьбе дел, и он издан без каких- ность доказать мою  предан-
министра Ш. Горгодзе  были либо исправлений и измене- ность ему. .
возвращены из Азербайджан- ний. Не означает ли это разъ- 1 ®о^о т д С С
ской и А рм янской  ССР) и во- яснение следственной подко- Зураб  ЧХЕИДЗЕ. ■ ГРУЗИ Н Ф О РМ а.

Наряду с находящимися в 
обращении в настоящ ее вре- 
мЯ монетами указанная мо 
нета обязательна к приему 
по номиналу государственны
ми, кооперативными, общ е
ственными предприятиями, уч
реждениями, организациями, 
колхозами и отдельными ли
цами во все виды платежей, 
а также учреж дениями бан
ков С С С Р  и предприятиями 
министерств связи для зачис
ления на текущ ие, расчетные

ких ограничении.

Н а  - с н и м к а х :  лицеаая и 
оборотная стороны  памятной

В зале Д ома политпросве
щения Абхазского  обкома КП 
Грузии был проведен брифинг, 
в котором  приняли участие зё- 
меститель Генерального про
курора С ССР  Владимир Краа- 
цев, прокурор  Грузинской 
С С Р  Вахтанг Размадэе, заме
ститель начальника Главного 
управления уголовного розы с
ка М ВД  С С СР  генерал-майор 
Виктор Воронин, прокурор 
Абхазской А С С Р  Аполлон Кви- 
циния, исполняющий обязан
ности министра внутренних 
дел Абхазской А С С Р  Гиаи Ло- 
минадзе, руководитель след
ственной бригады по рассле
дованию преступлений, совер
шенных в Абхазии, Константин 
Маслов.

Почти полное отсутствие ин
ф ормации о ходе расследова
ния июльских событий не толь
ко  посадило на «голодный па
ек» средства массовой инф ор
мации, но и способствовало 
возникновению различных слу
хов, всевозможных домыслов 
и вымыслов. Руководство П ро
куратуры, М ВД  С С С Р  встрети
лось с журналистами, чтобы с 
их помощ ью  сказать лю дям  
правду по многим  волнующ им 
их вопросам.

Заместитель Генерального 
прокурора С С С Р  В. Крав
цов а своем  выступлении рас
сказал о той работе, которую  
проводят следстяенные орга
ны по раскрытию  ‘ преступле
ний и привлечению к судеб 
ной ответственности лиц, при
частных к трагическим собы 
тиям я Сухуми  и автономной 
республике а целом.

—  Я хотел бы подчерк
нуть, —  отметил В. Краацев,—  
что за эти месяцы  я второй 
раз в Абхазии. Сейчас при
ехал по поручению  Генераль
ного прокурора для того, что
бы еще раз на месте про
контролировать ход  расследо
вания, уточнить, где  и какая 
нужна помощь, вместе с про
куратурами Грузии и Абхазии

ратуры —  95 человек. И з них—  
21 —  специалисты, прикоман
дированные из других регио
нов: Российской Федерации, 
Украины, из разных автоном
ных республик; 41 —  работ
ники прокурорско-следствен- 
ных органов Абхазии и Гру
зии; 27 —  следователи орга
нов внутренних дел- тож е в 
основном  с Украины  и Рос-

П о с л е с л о в и е  к с о б ы т и ю

решить накопившиеся вопро
сы. М ы  успели уж е  побывать 
а Ткаарчали, Очамчирском  
районе, встретиться с мест
ными партийными, советски
ми работниками, сотрудника
ми правоохранительных орга
нов.

В расследовании дал, •оэ-’ 
бужданных по собы тиям  15—  
16 июля, а прош лом  месяце 
был небольшой перерыв. По
явилась необходимость осущ е
ствить координацию  наших 
действий, провести аналити
ческую  работу. Но с 21 сен
тября расследование возоб
новилось и будет продолжать
ся дальше. Сегодня  уж е м ож 
но говорить о первых резуль
татах. Из болае ста уголовных 
дал к началу октября 23 
уже завершены, 21 —  направ
лено в суд.

На сегодн я ш  н и й день в 
следственной группе проку

сийской Ф едерации. Сейчас 
подключен еще работник след
ственного отдела Комитета го 
сударственной безопасности. 
Надеемся, что этот состав сов
местно с оперативными ра
ботниками сумеет обеспечить 
выполнение поставленных за
дач.

Нас очень волнует вопрос 
наличия у населения больш ого 
количества оружия. И хотя с 
первых ж е дней принимались 
м еры  для того, чтобы люди 
добровольно сдавали его, этот 
процесс идет крайне медлен
но. Наверное, надо решитель
но ставить вопрос о  привлече
нии к уголовной ответственно
сти лиц, которые в ближайшее 
время не сдадут оруж ие и 
взрывчатые вещества, причем 
без всяких скидок, невзирая 
на их возраст.

Заместитель начал ь н и к а 
Главного управления уголов
ного розыска М ВД  С С С Р  ге

нерал-майор В. Воронин так
ж е высказал озабоченность 
по поводу больш ого количе
ства оружия, пока ещ е нахо
дящ егося у  населения. По сей 
день не возвращ ено около 

1 двух с половиной тысяч ство
лов.

На вопрос из зале —  есть 
ли данные, подтверждающие, 
что та или иная сторона зара
нее вела подготовку к нападе
нию, ответил прокурор  Гру
зинской ССР В. Раэмадзе: «Бе
зусловно, есть, и посла окон 
чания следстяия они будут об
народованы». Аналогичные от
веты последовали и на воп
росы  о  том, что известно о 
вооруженных людях, окру 
живших филиал ТГУ и парк им. 
Руставели, как началась м ассо 
вая драка, какой была после
довательность событий, кто 
явился их зачинщиком.

Следует отметить, что вы
ступления некоторых участни
ков брифинга постоянно про
рывались репликами, выкри
ками с мает. А тмосф ера в за
ле, где, кром е  представителей 
средств массовой инф орма
ции, собралось больш ое коли
чество неприглашенных, нака
лилась до  предела и практи
чески стала иеуправл я е  м  о  й. 
Часть журналистов, поняв, что 
не смож ет продолжить работу 
в такой обстановке, покинула 
зал. Брифинг был сорван. По 
реш ению  его организат о  р о  а 
он был продолжен затем * 
зале коллегии М ВД  Абхазской 
А ССР .

Георгий А Д А М А Д З Е .
(Корр. «Зари Востока»).

НОВЫЕ ГРАНИ 
СОТРУДНИЧЕСТВА

Грузия будет участвовать 
совместно с Ю Н ЕС К О  и 
С о ю зо м  маж дународ и ы х 
технических ассоц н а ц и й  
(Ю ИТА) в двух научно-тех
нических проектах.

' Первый посвящен изучению 
возможности ликвидаций по
следствий стихийных бедст
вий —  землетрясений, ополз
ней, селевых потоков и т. д. 
Второй —  использованию при
родных богатств республики 
для создания новых видов 
строительных материалов и 
применения их в современных 
технологиях при ^сооружении 
зданий.

О б  этом сообщ ил коррес
понденту ГРУ ЗИ Н Ф О РМ а  пре
зидент Ю И Т А  Роже Джинокио. 
Он возглавлял находившуюся 
> Грузии делегацию  Сою за 
меж дународны х технических 
ассоциаций.

На вопрос о цели приезда 
а республику проф ессор от
ветил, что он связан с пред
стоящ ей в будущ ем  году а 
Тбилиси Генеральной ассамб
леей Ю ИТА. Дело ■ том, д о 
бавил он, что ректор Грузин
ского  политехнического ин
ститута проф ессор  Гоча Чого- 
аадзе является вице-президен
том  нашего союза, ведет в 
нем  больш ую  работу. Руко
водство сою за приняло его 
предлож ение провести нашу 
ассамблею  в Грузии. На со 
вещании ■ Тбилиси мы обсу
дили организационные и тех
нические вопросы.

ЦЕНТР ГРУЗИНСКОЙ 
П У Ш К И Н И А Н Ы

В год  190-летия со  дня рож дения А. С . Пушкина с доброй  культурно • просветительскую  
инициативой выступили С ою з писателей Грузии, его Главная работу. При центре будет со- 
редакционная коллегия по художественному переводу и ли 
тературным взаимосвязям , представители общ ественности

Инн

здан совет, в который войдут 
известные поэты и прозаики, 

республики: в Тбилиси на базе Д ом а  литературных аэаимо- ученые-пушкиноведы, видные 
связей создать Цоитр грузинской  пушкинианы. деятели культуры Груэии, их

коллеги из М осквы  и Ленин
града, союзных республик. 

Таким образом , функции и
Инициатива получила едино- художественному переводу и

душ ную  поддерж ку Президи- литературным взаимосвязям ,
ума Совета Министров Гру- экспозиция которого  выэыва- назначение бывш его Д ома ли-
зинской ССР, специально рас- ет живой интерес не только тературных взаимосвязей су-
смотревш его этот вопрос. О т
мечалось, что Д о м  литератур-    — ............... - -----
ных взаимосвязей, прописав
шийся насколько лет назад в 
двухэтажном особняка в са
м ом  центре Тбилиси, по ули 
це Галактиона, 20, наиболее 
соответствует назначению та
кого центра. Ведь а этом осо- лш ш яш ш ш аяяш ш ш ш ааш яниш ш ш яш ш ш ш ш яяш ш ш аш ш *"' 
бнвке проживал Михаил С м и р 
нов —  правнук друга А. С . тбилисцев, но и многочислен- щаствшнно преобразятся, На 
Пушкина, хозяйки известного ных гостей столицы Грузии,
а 30-х годах прош лого столе
тия литературного салона а

И н ф о р м а ц и я  
из Дома правительства

Потребность больше знать 
о  великом русском  поэте,

ряду с этим принято решение 
учредить прем ию  имени А. С. 
Пушкина за лучшие, наиболее 
значительные, аысококачест-Петербурге Александры  О си- "  Убж в п0стигать аго и п й м »

поены С м ир  и о а о  й-Россет. по7 лмяа овш аниа Со .Ц та ввнны* переводы  произвел#. 
Стр.СГНУЙ поборник У Г Л У * .  р * ^ 6 В* ки 0С°":*  НИЙ грузинской иит.р .тури і и .
ления грузино-русских лите
ратурных и культурных аза- имени русский язык и русской  лисвоении этому дому

; ; ;  *■ с .  п уш ки » ., . = « . « » » » .  т . р . , у Р ы -  и .  г0У ,.н екий  имосвязеи, он береж но хре- ,  . гпѵ. ииг«па
нил не только передававш ие
ся из поколения в поколение 
воспоминания о великом поэ
те, мо и его  мемориальные 
вещи, уникальные реликвии, а 
перед смертью  завещал и 
свою  квартиру, и все это бес

его базе Центра грузинской 
пушкинианы. Исходя из того, 
что Пушкин —  высочайшая 
вершина не только литерату
ры, но и нравственности, пат
риотического Чувства и уваж е
ния к иным народам и куль-

" Г ”  “ ел!?ГѴ г"* нил .“Г^-рая стала для наго родной. 
Здесь и разместился Д о м  ли
тературных взаимосвязей Глаз
ной редакционной коллегии по

ширить имею щ ую ся экспози
цию, вести активную исследо
вательскую, переводческую  и

Совет М инистров респубяи- 
ки одобрил  также предлож е
ние Глаеной редакционной кол
легии по художественному пе
реводу и литературным взаи
м освязям  о создании при 
Центре грузинской лушкнииа- 
нь» Общ ества А . С. Пушкина, 
поручил ей разработать и ут
вердить его  устав.

(ГРУЗИ НФ О РМ ).



М Ы  И З  Д Ж А З А
36 октября в Больш ом зале Грузинской государственной 

филармонии начнется самый крупный за всю историю  совет- 
ского  джаза международный фестиваль джазовой музыки 
«Интерджаз. Тбилиси-89».

В нем примут участие око- ди Хаббарда, «Арт Влеки 
ло 150 музыкантов из СССР , Д ж ез Мессенджере», дуэт
социалистических и капитали- Д ж о  Пасс- квартет Д ж имми 

-. Смита и другие,
стических стран. Среди н и х -  Начало к^нцертов _  в 16 и
такие прославленные в мире  20 часов. Фестиваль продлит- 
джаза имена, как группа Ф ред - ся до 2 ноября.

ВІШОЕЛЮШНБгОЕІНаЕК
ЧЕМПИОНЫ— 

В ТРЕТИЙ РАЗ!
Регбисты кутаисской коман

ды «Айя», выиграв со  счетом 
14 : 10  у м осковского  «Локо
мотива», в третий раз завое
вали звание чемпионов стра
ны. Грузинские спортсмены  на 
протяжении всего первенства 
демонстрировали уверенную, 
стабильную игру. Поэтому ус
пех их заслужен и э оно“ *- 
рен.

В Двухкруговом турнире че
тырех лучших команд страны 
12 октября осталось провести 
по одной встрече. Но незави
симо от исхода последнего 
тура ближайшие преследова
тели кутаисцев— регбисты клу
ба ВВА (Монино) могут рас
считывать лишь на серебряные 
награды. Бронзовые медали —  
у красноярского «Экскаватор- 
тяжстроя».

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЙ ЭТАП
Минутой молчания почти

ли участники финала чемпио
ната С С С Р  по кольцевым ав
тогонкам, прош едш его близ 
Рустави, память своего това
рища. Член сборной Грузии 
Михаил Логинов скончался от 
сердечного приступа накануне 
решающ их стартов, во время 
тренировочного заезда.

Чемпионом страны на маши
нах ф ормулы  «Восток» стал 
представитель Эстонии Март 
Конго. В классе машин груп
пы «А-5» первенствовал Ю рий 
Боровиков (РСФ СР), а его 
товарищ по команде Влади
мир Егоров победил в группе 
«А-1300». Золотая медаль в 
состязании машин формулы  
«Мондиаль» вручена москви
чу Виктору Казанкову.

Лучшим из спортсменов на

шей республики был Алек
сандр Мирианашвили, сум ев
ший на руставском этапе вой
ти в пятерку сильнейших на 
машинах ф ормулы  «Восток». 
По сум м е  всех этапов у него—  
девятый результат.

В командном соревновании 
гонщиков десяти союзных 
республик, М осквы  и Ленин
града победили представите
ли РСФ СР . На втором  месте—  
спортсмены  М осквы , на треть
ем  —  Литвы. Сборная  Грузии 
заняла общ екомандное седь
м ое  место.

(ГРУЗИ НФ О РМ ).

Зам. редактора 
Г. ПАЦУРИЯ.

И  октября 

Тбилиси
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е.

13.00 — В  полдень. 13.50 — 
Учительсний час. Охрана при
роды. 14.20 — Грузинский мно
госерийный художествен н ы й 
телефильм «Пастухи Тушетим*. 
2-я серия. 15.25 — Докумен
тальный фильм «1000 лет н  три 
дня*. 15.55 — Информацион
ный выпуск. 16.05 — Телеку рс. 
Математика. 16.35 — Коротко
метражный художественный те
лефильм «Лебединая песня».
17.05 — Изучим н е м е ц к и й  
язык. 17.35 — Документальные 
фильмы: «Час судьбы», «Избе
рем жизнь». 18.25 — Объявле
ния. 18.30 — Наши гости. Те- 
леинформатИиа-89. 19.25 — Че
ловек и мораль. По следам од
ного преступления. 20.00 — 
Моамбе. 20.35 — «Цотнзоба» в 
Хоби. 21.10 — Студия «Диа
лог*. 22.00 — Время. 22.40 -  
Грузинский многосерийный ху 
дожественный телефильм «Па
стухи Тушетии». 3-л серия.

Москва
ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е. 

7.30 — «120 минут». 9.35 — 
«Хор плюс мы». 10.20 — «А 
если это любовь?». Художест
венный фильм. 12.05 — «Ра
дуга». «Праэдним огней а Шне- 
еберге*. (ГДР). 12.35 -  Клуб 
путешественни к о в .  18.35 — 
Опера С. Рахманинова «Алено» 
в концертном исполи е м к и .  
17.40 — Импульс. 18.25—Детский 
час (с уроном английского 
языка). 19.25 -  Хонкей. Чем
пионат СССР. «Крылья Сове
тов»' — ЦСКА. В п е р е р м і е  
(20.05) — Сегодня в мире. 22.00 — 
Время. 22.40 -  «Позиция». Се
мипалатинский полигон. Теле
мост Москва — Алма-Ата. 23.40— 
Сегодня в мире. 23.55 — «Ан
тология Сарсуэлы» (Испания). 
00.25 — «Фиалки по средам, 
или Искусство и деньги». Часть 
2-я.
« Л °  . В Т О Р О Й  ПРОГРАМ М Е. 
9.15, 12.15 — «Обитатели зеле
ного болота». Научно-популяр
ный фильм. 9.35, 10.35 -  При
родоведение. 3-й класс. 10.05,
11.05 — Немецкий язым. 11.35, 
12.35 — Биология. 10-Й класс.
13.05 — «Артисты цирка Ер
молаевы». » Фильм-но и ц е р г. 
13.50 — «На виду у  всех». До
кументальный телефильм. 14.10 
— «...И время собирать кам
ни». Фильм-концерт. 15.10 *~ 
Борьба дзюдо. Чемпионат ми
ра. 18.15 — Теннис. 19.00 — 
Американские конгрессмены о 
перестройке в СССР. 20.00 — 
«Альбом Одоевского». 21.15 — 
Информационная программа. 
22 00 — Время. 22.40 — Филь
мы студий союзных республик. 
«Варварин день». 23.55 — Кон
курс «Юрмала-90».

А д р в С  р вД О К Ц И И ! 380008, Тбялнсі-8, пр. Рустівелк, 42.
Тблефбіы: инеем и общественного мнения - -  93-11-54, 91-22-19; обще-

стееммая приемке* —  99-14-89; отдал объявление —  91-91-94.
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В ОКЕАНЕ-БЕЗ СПОНСОРА
Участие первой советской 

яхты в кругосветной гонке 
«Уитбрэд» было воспринято 
с энтузиазмом тысячами зри
телей, собравшихся к старту 
в английском порту Саут
гемптон. Лодка, построенная 
на судостроительном заводе 
в Поти, обращала на себя 
внимание оригинальной кон
струкцией и названием ях
ты. Инициатором ее строи
тельства было совместное со- 
ветско - з а п адногерманское 
предприятие «Фазис СП». 
Естественно, что его назва
ние появилось на борту, прав
да, в грузинском варианте— 
«Фазиси». Однако, и это ни 
для кого не секрет, для уча
стия в любом мероприятии, 
проходящем на Западе, тре
буется конвертируемая валю
та. Спонсором наших яхтсме

нов стала известная амери
канская фирма «Пепси-кола».

И вот яхта, получившая 
название «Пепси» — «Фази
си», оказалась на Темзе, и 
ее большие снимки, на кото
рых был ясно виден хорошо 
известный трехцветный круг 
«Пепси», появились во мно
гих изданиях. И, казалось, 
«роман» советского пред
приятия со всемирно извест
ной фирмой развивается 
вполне благополучно. Но...

На старте «Пепси»— «Фа
зиси» опять-таки оказалась 
в центре внимания и доста
точно долгое время красова
лась в программах практиче
ски всех крупных телеком
паний мира, так как яхта су
мела выйти в лидеры на пер
вых милях. Все были счаст
ливы: гонщики тем, что они

идут впервые в истории на
шего спорта в кругосветку, 
зрители — необычайной кра
сочностью увиденного. Оза
боченными были лишь наши 
руководители синдиката. Де
ло в том, чте по контракту 
«Пепси» взялась быть спон
сором... лишь до старта. А 
затем, если яхта будет вы
ступать удачно, продолжить 
переговоры. Но время идет, 
участники гонки уже про
шли первый этап, а предста
вители фирмы на переговоры 
не являются. Суммы же, пре
дусмотренной контрактом, 
даже при самой жесткой эко
номии, хватит, увы, не на 
весь маршрут.

Всеволод ВЛАД И М ИРО В .
(«М осковские новости»,

8 октября).

 г ФАКТ КРУПНЫМ П Л АН О М  ----------------------------------

Г Р У З И Н С К А Я  КЕРАМИКА:  
МАСТЕРСТВО И ВДОХНОВЕНИЕ

ЕСЛИ ДЕЙСТВОВАТЬ 
С О О Б Щ А

Безвозмездную  акцию, 
направленную на измене
ние социального облика 
сельских регионов респуб 
лики, осущ ествили неф ор
мальные общ ественные о р 
ганизации совместно с ко м 
мунистами села Чумлаки 
Гурдж аанского района.

За счет работы а свободное 
время и выходные дни они за 
три месяца реставрировали и 
восстановили н а х одившийся 
рядом  с селением средневе
ковый исторический памят
ник —  церковь Хвтисшобели.

—  Энтузиазм  добровольцев, 
возглавивших восстановитель
ные работы, казалось, был ис
точником неисся к а ѳ м  о  г о  
вдохновения для всех участ

ников, —  говорит секретарь 
Чумлакского сельского терри
ториального парткома Васо Бе- 
рулашвили. —  Ежедневно на 
народную  стройку выходило 
до  пятидесяти человек, состав 
которых, за исключением ини
циативной группы, постоянно 
обновлялся. В результате уда
лось не только вернуть к жиз
ни древний памятник истории 
Грузии, но и расчистить и воз
родить расположенный по со
седству родник, обустроив во
круг него прекрасную  зону 
отдыха для сельчан и много
численных гостей этого райо
на, леж ащ его на пересечении 
многих туристических марш ру
тов республики.

(ГРУЗИ НФ О РМ ).

11 ОКТЯБРЯ 1989 г.

П О П У Т Н Ы Й  В Е Т Е Р  
В ПАРУСАХ КОММЕРЦИИ

ИКОНА ИВЕРСКОЙ 
БОГОМАТЕРИ В ТБИЛИСИ

Свидетелями волную щ его события —  перенесения из 
Греции, Аф инского  Иверского монастыря иконы Иверской 
Богоматери —  стали 9 октября тысячи тбилисцев. Копия из
вестного ш едевра выполнена с благословения католикоса- 
патриарха Всея Грузии Илии Второго. М о р е  людей сопровож 
дало прекрасную  мкоиу из Тбилисского аэропорта до  Сион
ского  каф едрального собора, где  вечером  состоялся тор 
жественный молебен в честь «того события.

Н а  с н и м к е :  икона из Тбилисского аэропорта в сопро
вождении тысяч лю дей доставляется в Сионский кафедраль
ный собор.

(Фотохроника ГРУЗИН Ф О РМ а).

«С первого взгляда советская чудо-лодка «Фазиси» за
ставила экспертов удивиться соверш енно новому дизайну от 
начала к  до  конца. Один из членов конкурирую щ ей коман
ды  в беседе бросил фразу: «Не знаю, что они курили во 
время проектирования яхты, но я бы хотел это попробо
вать». Вот в такой, присущ ей западной печати вольной ф ор 
ме английский журнал «Рейс ньюс» выразил мнение специа
листов о  дебютанте кругосветной гонки —  советской 25-ме
тровой яхте макси-класса.

ЗАЧЕМ ПРОЛОЖИЛИ  
ОБЪЕЗДНУЮ ДОРОГУ?

Судно, построенное в Поти, 
как известно, .на первом эта
пе от южных берегов Англии 
до Уругвая Финишировало ше
стым, По общ ему признанию, 
результат приятно неожидан
ный, тем более, что заверше
ние этапа 30 сентября более 
чем на неделю  опередило 
предполагавшиеся сроки. О д 
нако в прогнозах и такое при
нималось в расчет. Во всяком 
случав, солидный английский 
журнал «Ю  Мэгэзин» написал 
в сентябрьском номере о «Фа
зиси»: «Если успех удастся,
судно, несомненно, станет па
русником столетия».

С этими отзывами зарубеж 
ной печати меня познакомил 
в Поти Гурам Микаберидзе. 
Интерес к яхте у  него, мож но 
сказать, «многоотраслевой»: 
спортивный —  он сам яхтсмен, 
патриотический —  он корен
ной потиец, и главное —  ком 
мерческий. М икаберидзе явля
ется заместителем генерально
го директоре советско-запад
ногерманского предприятия 
«Фазис СП», которое вложило 
в постройку судна свои сред 
ства.

—  Сколько  именно —  не м о 
гу сказать —  это коммерче
ская тайна, —  отпарировал 
Гурам первый вопрос. —  И 
сколько м ы  получили от фир
мы «Пепси-кола» за рекла
м у  —  тоже.

—  Ну, а куда пойдут эти 
средства, мы  вправе знать!

—  Конечно. На развитие 
производ с т в а. Совместное 
предприятие в начале деятель
ности будет выпускать паруса, 
мебель на металлической ос
нове. Далее намерены нала
дить производство одноразо
вых шприцов, о чем ведутся

переговоры с бельгийской 
фирмой.

—  Значит, спортсмены яхты 
«работают» не только на пре
стиж, но и зарабатывают день
ги!

—  Естественно. Но и мы им 
платим зарплату с начала по
стройки судна и за все вре
мя  плавания. Они по догово
ру —  специалисты совместно
го предприятия с окладом в 
триста рублей. Ежемесячно 
мы отсылаем деньги семьям 
членов экипажа в М оскву, Ле
нинград, Киев, О дессу, Сочи, 
Ташкент, Ригу и, конечно, в 
Тбилиси, Цхалтубо и Поти.

Надо сказать, что предприя
тие «Фазиси» с оглядкой вкла
дывало средства в создание 
и эксплуатацию своей тезки. 
С о  всеми, кто выразил ’ жела
ние стать членом экипажа, ве
лись беседы, похожие на эк
замен по ш ирокому кругу во
просов. А  трем  кандидатам в 
капитаны пришлось публично 
защищать свою  программу 
подготовки экипажа, выбор 
трассы, стратегию гонки. Не 
говоря уж е о  том, что все при
нимали участие- в проектиро
вании и .строительстве яхты. 
Работа в Поти бок о бок поз
волила хорош о приглядеться 
к их профессиональным, дело 
вым и просто человеческим 
качествам.

Гонка, которая проводит
ся в пятый раз, сама по себе 
носит коммерческий  харак
тер, поясняет Гурам 'М и к а 
беридзе. И ясно, что это 
выгодное предприятие, если 
пивоваренная ф ирма «Уит
брэд» проводит ее с 1973 го
да. Пора и нам приобщаться 
к таким ф ормам  помещения 
капитала.

Ш аг в область взаимоотно

шений, еще недавно недоступ
ных ни нашим спортсменам, 
ни нашим предпринимателям, 
обратил внимание и англий
ской печати. Тот ж е журнал 
«Ю  Мэгэзин» отмечает: «Со
ветские участники гонки яв
ляют новый этап гласности: 
спонсором является фирме 
«Пепси-кола», построена яхта 
командой с использованием 
новейшей технологии совет
ской орбитальной программы , 
наконец, шкиперы яхты Алек
сей и Скип —  из Киева и Чи
каго».

Сверхлегкая яхта «Фазиси» 
(ее вес 21 тонна, в среднем  
в полтора раза меньше, чем 
у  конкурентов того  ж е класса) 
выигрывает в скорости, но ею 
труднее управлять. Концепция 
проекта ориентирована на по
путные ветры, поскольку ана
лиз показал, что 70 процен
тов пути приходится на зону 
таких ветров, но м ногое  зави
сит от капитанского выбора 
трассы на каждом этапе гонки.

—  Пока мы  рассчитываем1, 
что «Фазиси» благополучно 
дойдет до финиша. На опыте 
известно, что это удается 
лишь каждой третьей яхте, 
участвующей в гонках. Ну, а 
в глубине душ и я, конечно, 
надеюсь на большее...

Эти надежды Гурама М ика
беридзе разделяем и все мы, 
потому что сегодня они ^За
трагивают наши интересы в 
разных областях жизни.

г. Потй.
(ГРУЗИ НФ О РМ ). і

ваза для цветов и подсвеч
ник. Благодаря применению 
новых технологических мето
дов —■ после первичного об
жига, глазуровки, перед тем 
как опустить изделие в ко 
бальт, внутреннюю часть гер
метично закрывают, —  на 
прозрачной глазури, «глухой», 
как ее называли раньше, 
краски становятся ярче, ри
сунок четче, достигается со
четание тонов,

—  Второй год наш комбинат 
работает на принципах хозяй
ственного расчета, —  отметил 
директор предприятия Давид 
Суладзе, —  сейчас мы  созда
ли рабочую  группу, чтобы на

основе экономических показа
телей, расчетов взвесить все 
«за» и «против» для перехо
да на арендный подряд.

Марина Д О Н И Н А .
*  *  *

Н а  с н и м к а х :  печь об 
жига на участке красной гли
ны цеха художественной кера
мики: выста в о  ч н ы й зал
готовой продукции, на по
диумах —  первые нз новейших 
изделий комбината; послед
ний штрих художника - оф ор
мителя Зураба Кевхишвили.

Ф ото М . Киквадзе. (Ф о 
тохроника ГРУЗИ Н Ф О РМ а 
специально для газеты 
«Заря Востока»).

Надпись на щите около  М цхета предупреждала, что въезд 
в Тбилиси транзитного транспорта воспрещ ен. Н ем ного  даль
ше, на подступах к столице республики, на развилке двух 
дорог встретился ещ е один щмт. Стрелки на нем  весьма 
неопределенно указывали направление на Баку и Ереван, а 
также на Тбилиси. П ритормозил  в задумчивости водитель ма
шины с вол гоградским  ном ером , постоял и нерешительно 
двинулся вперед, не смея  задерживать движение. О каза
лось, —  как ра з  в город, который-то и следовало объезжать.

—  Щит, действительно, у с 
тановлен не совсем  правиль
но, его указания для новичка 
на этой трассе не вполне по
нятны, —  сказал командир 
подразделения дорож но-па
трульной служ бы  У ГА И  М ВД  
Грузии Тамаз Сахвадэе кор
респонденту. ГРУ ЗИ Н Ф О РМ а , 
когда мы  свернули  на объезд 
ную  дорогу.

...Город с каж ды м  ‘ килрмет- 
р ом  отступал все дальше впра
во. Д оро гу  оживленной назвать 
бы ло нельзя: навстречу попа
дались лишь редкие  машины. 
Вокруг простиралась холми
стая местность с уж е поблек
ш ими красками полей —  вер
ными признаками осени.

—  Избегают объездную  д о 
рогу  водители, —  продолж ал 
Сахвадзе. —  Ее протяженность 
от Мцхета д о  Рустави —  46 
километров. С л ед ую щ им  в 
сторону А рм ен и и  и А зерб ай 
джана приходится по радиусу 
огибать столицу, и вот в це 
лях экономии топлива и вре
мени водители предпочитают 
ехать через Тбилиси.

—  Но практика объездны х 
д ор о г прижилась едва ли не 
во всех крупных городах. М о 
жет быть, один щит, запре
щ аю щ ий въезд в город, недо
статочен? Не целесообразнее  
ли установить посты?

—  Посты ГА И  необходимы ,—  
отвечает мой  попутчик. —  Но 
этот вопрос д о л ж н а  решить 
автоинспекция города. В ее

интересах не допускать въезд 
транзитных маш ин в столицу.

Подумав, что это и в инте
ресах горожан, связываю сь по 
телеф ону с начальником О ГАИ  
У В Д  Тбилгорисполкома Вали
ко Рогава, который утвержда
ет, что установка постов вхо
дит в компетенцию  республи
канской автоинспекции.

Транспорт 
и э к о л о г и я

Не берусь быть судьей  —  
думается, самим  сотрудникам 
ГАИ  необходимо как можно 
скорее  уточнить сф еры  влия
ния. Тем более, что в послед
нее время интенсивность дви
ж ения на дорогах республики 
заметно увеличилась. Поток 
маш ин прежде всего вы рос за 
счет транспорта, идущ его из- 
за пределов Грузии  с грузом  
на помощ ь пострадавш им от 
землетрясения в Армении. 
Часть автомобилей, идущих со 
стороны  Ч ерном орского  побе
режья, кратчайшим путем*че
рез Борж оми и Ю ж ную  Гру
зию направляется а соседню ю  
республику прямиком . Д ру
гая— через Военно-Грузинскую  
дорогу, Рокский перевал —  
обязательно долж на миновать 
Тбилиси, но по объездной  до

роге. Однако ежесуточно свы
ш е 2.000 транзитных машин 
вливается в транспортный по
ток города. А  ведь эти боль
ш егрузы , кроме грохота, на
полняют и ды м ом  столичные 
улицы, и без того задыхаю 
щ иеся от угара собственных 
автомобилей.

Есть ещ е одна причина то
го, что объездная дорога, 
строительство которой обош 
лось в несколько миллионов 
рублей, сейчас практически 
бездействует. Всего до  тысячи 
машин в сутки пользуются ею. 
М изер . Н о  и водителей м о ж 
но понять. Никто не позабо
тился об обустройстве дороги, 
чтобы не вилась она пустын
ной лентой в окрестностях Тби
лиси. Разве нельзя было за 
два года эксплуатации оживить 
ее объектами сервиса: кем 
пингами, станциями автотехоб
служивания, столовыми? И, ко
нечно, соответствующ ими до 
рож ными знаками. П роблем а 
налицо, и решить ее должны 
не только запретительные м е 
ры  Госавтоинспекции, но и со
зидательные —  местных орга
нов власти. Недопустимо по- 
преж нему закрывать глаза на 
бездействие дорогостоящ ей 
трассы, влекущее за собой 
ухудш ение экологического со
стояния почти полуторамилли
онного города.

*  *  *

Н а  с н и м к и :  іт и  стрел
ки весьма неопределенно ука
зывают налраалеиие на Ба
ку и Ереван; в то время, как 
водители избегают объездную  
дорогу, гор од  буквально за
дыхается от автомобильных 
выхлопных гаюв...

Ф ото  Г. Киквадзе.
(Фотохроника

ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

Д оговор  о  сотрудничестве с западногерманской фир- 
мой«Бохако», заключенный Тбилисским комбинатом  строй
материалов, предусматривает поставку пользую щ ихся боль
ш им спро со м  за р убеж ом  изделий ручной работы  —  деко
ративных кувш инов и ваз из красной глины.

—  Наши зарубежные парт
неры —  страны СЭВ, Ю госла
вия, Австрия, Великобритания, 
Голландия, С Ш А  —  берут, как 
говорится, с ходу керамичес
кие сосуды  изящных ф орм, 
украш енные темами древней 
орнаментики, —  рассказывает 
начальник цеха художествен
ной керамики Ш укри Магла- 
келидэе, —  наборы для лике
ра «Тинатин» и «Натия», деко
ративные вазы «Кахи» и «Бе- 
тания» —  это лишь неболь
шая часть экспортной про
дукции.

Изделия 33 наименований
выпускает цех художествен
ной керамики предприятия.

—  Используя стар и н н ы е 
традиции гончаров, которы ми 
издавна славилась грузинская 
земля, —  продолжает Ш укри 
Маглакелидзе, —  м о л о д ы е  
дизайнеры, художники, м о 
дельеры  создают изделия вы
сокой пробы; исходя из ути
литарного назначения нашей 
продукции —  ваз и кувшинов, 
шкатулок и подсвечников, они 
стремятся к тому, чтобы бы
товая керамика . не уступала 
декоративной.

А  вскоре на прилавках ма
газинов появятся новинки —


